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Conmemora la UNAM
el Día de la Bandera

Recuperarsu lugaren el debatesocialypolftico,
tarea de CienciasPolíticas: CristinaPuga

A lrendir susegundo informede
laboresel 23defebrero, Cris

tina Puga, directora de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales, dijo que
unade las tareas de la dependencia es
recuperar sulugareneldebatesocial y
político del país y del mundo. Ante
Xavier Cortés Rocha, secretario gene
ral, agregó que los nuevos planes de

al estudio de ladependencia respondena
~ lanecesidad deactualizar la formación
~ de los estudiantes en correspondencia
~ con lasexigenciasde loscambiosenlas
~ sociedades mexicana e internacional.
~ Subrayó elincremento en lamatrícula

MomentoenqueelrectorFranciscoBamés de posgrado,asícomoenelnúmerode
de Castro iza el lábaro patrio. O 7 titulados respecto de 1996. O 3
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su cuarto informe de

La investigación dellnstnuto de Matemáticas, JosédeJ.Bazán,directorgeneraldelaEscuela
de las más reconocidas en el mundo Nacional Colegio de CienciasyHumanidades
Luis Montejano Peimbert, Elevar lacalidad de la

director del IM, al rendir

trabajo, destacó los

índices de productividad

de la dependencia o 4

Egresadade Medicina

Para Esther Guadalupe
Guevara el Premio
Gea-González-PUIS

Más de300egresados

La Facu~ad de Química
entrega diplomas aalumnos
de la generación 94

Javier Jiménez Espriú

El reto eshacer del equipo
Pumas laimagende los
universitarios en la cancha

Suplemento especial

Opiniones de la comunidad
universitaria al Proyecto de
Plan de Desanvllo 1997-2CXX)
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BANCO DE DATOS

Las menciones
honoríficas

Por su trabajo Estudio inmunohistoquímico paraanalizar diversas características
inmunológicas en las biopsias de piel, labio y conjuntiva depacientes con prúrigo
actínico laespecialista sehizo acreedora alpremio que ambas instituciones entregan
cada año; consistió en medalla deplata, diploma y unestímulo económico

t
COMUNIDAD

Este año, el Premio Gea Gonzá/ez-PU/Sa la
doctora Esther GuadalupeGuevara sanginés

De los otros cuatro trabajos

que resultaron finalistas del

concurso de residentes

Premio GeaGonúlez-PUlS
a la Investigación 1998, dos

obtuvieron mención

honorfjica : Farmacocinética
de unaformulación de
microesferas monolíticas de
progesterona natural como
anticonceptivo inyectable
durante la lactancia de la

doctora Leticia Aguilar

Muñoz. y Reconstrucción
anatómica del paladar. Un
nuevo método quirúrgico
parala corrección de la
insuficiencia velofarfngea en
pacientes conpaladar endido
submucoso, de Jacobo

Felemovicius Herman gus.

Los otros dos trabajos

fueron: Bronquiolitis.
Respuesta clínica al
tratamiento con
broncodilatador de la

doctora Patricia Torres

Narváez; asecomo Propuesta
de un índice de
maloclusiones invalidantes
con potencial dedeterioro y
su aplicación de Ricardo

Elizondo Dueñas.
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L P íA HERRERA

a doctora Esther Guadalupe
Guevara Sanginés, egresada de la
Facultad de Medicina y quien forma
partedelgrupo deespecialistas recién
egresados del Hospital General Doc
torManueIGeaGonzález(HGMGG)
delaSecretaría deSalud (SSa), y que
a partir del 19 de febrero pasado se
unió algrupo de médicos encargados
deatenderlasaluddelpueblodeMéxi
co,obtuvo el Premio GeaGonzález
Pu/S a la Investigación 1998.

La doctora Guevara Sanginés se
hizo acreedora a lamedalla deplata, el
diploma y los 12milpesos correspon
dientes por su trabajo Estudio in
munohistoquimico para analizar di
versas caracteristicas inmunolágicas
enlasbiopsiasdepiel; Iahioyconjuntiva
depacientes conprúrigo actínico.

Durante la ceremonia, en la que
también se realizó la Clausura de los
Cursos Universitarios de Posgrado
1994-98deesehospital,eldoctorHugo
Aréchiga, director delPrograma Uni
versitario de Investigación en Salud
(PUIS), destacó quelostrabajosquese
hansometido aconcurso soncada vez
másy de mejorcalidad; por ellofue
queenestaocasión seentregaron tam
biéndosmenciones honoríficas.

Si analizarnos la temática de las
investigaciones, continuó, vemos que
tambiéndestacasuvariedad;lomismo
se presentaron trabajos de investiga
ciónbásica, que de farmacodinamia,
epidemiología y cirugía

"Estonoshabla deldesarrollo aro
mónico y la vitalidad de lasactivida
des académicas de investigación en
estehospital. Eso es precisamente lo
quequeremos en laUNAM:elevarel
nivel académicodetodos aquelloscen
trosen losque haya estudiantes uní
versitarios",añadióeldoctorAréchiga

Gacela UNAM

EstherGuadaJupe Guevara.

En su participación el doctor
Horacio Rubio Monteverde, direc
tor general del HGMGG, dijo que
losresidentes finalistas hicieronalar
de de su creatividady profundidad
en el desarrollo de los temas que
trataron.

Adicionalmente, destacó la labor
delosprofesores conquesecuenta en
dichainstitución hospitalaria: docto
resde la tallade Fernando OrtizMo
nasterio, Manuel Garcfa Velazco, Er
nesto Escobedo, Enrique Garcíal.ara,
Luciano Domínguez, Refugio Arrieta
y Roberto Arenas, entreotros.

Agregó quetan destacados médi
coshanformado generaciones magní
ficas deespecialistas que dignamente
dancontinuidad a lo aprendido y po
nenenaltoelnombre delHGMGG en
todos loslugares endondeejercen su
profesión.

EnsumomentoeldoctorEduardo
SanEsteban,directorgeneraldeEnse
ñanza en Saludde laSSa,se dirigió a
los nuevos especialistas diciéndoles:
"Son ustedes los que resolverán la
problemática queexistehoydíaenel
segundo nivel de atención. No hay

nadiemásenquienpodamosdepositar
nuestraconfianzaparaquemantengan
losniveles de calidaden la investiga
ciónmédica".

Además,dijoqueellos sonlospro
fesares delfuturo, lospróximosdirecto
resdeloshospitales ypresidentes delos
consejos y las asociaciones médicas,
''losquellevarán aestegremioamante
nersucalidadentodos sentidos:acadé
mica, intelectual,emocional,humanita
riay tecnológicamente".

LaInvestigación

Enopinión de ladoctora Guevara,
su trabajo consistió endeterminar al
gunas características inmunológicas
delpnirigo actínico, enfermedad pro
ducidaporlosrayossolares enpacien
tesdepielmorena Setratadelafotoder
matosis más frecuente en países lati
noamericanos, y afecta a pacientes de
medios socioeconómicos bajos.

Delosresultados del estudio dela
doctora Guevara destaca el hecho de
queencontró partede lasalteraciones
inmunológicas en los pacientes que
tienen prurigo actínico.•



Cristina Puga, directora de lafacultad, al rendir susegundo informe de labores,
destacó el incremento en la matrícula deposgrado, asícomo enel número de titulados;
anunció queen el semestre 99-1 el SUA estrenará planes de estudio para licenciatura

Los planes de estudio de Ciencias Políticas son
congruentes con los actuales cambios sociales

BANCO DE DATOS

Algunos reconocimientos
para la FCPS en 1997

L ESTHER ROMERO

os nuevos planes de estudio
de la Facultadde CienciasPolíticasy
Sociales (FCPS)responden alaneeesi
dadde actualizar la formación de los
estudiantes, encorrespondenciaconlas
exigencias deloscambios enlassocie
dades mexicanae internacional, expre
sé lamaestra CristinaPugaEspinosa al
presentar, el23de febrero, susegundo
informe de labores al frente de esa
dependencia

En laSGÚJ Isabel y Ricardo POlAS

delplantel, lamaestraCristinaPugadijo
quelareforma de losplanes deestudio
de licenciatura y posgrado, aprobados
el 8 de agosto de 1997 y puestos en
marchaenelcicloescolar 98-1, sonun
motor que impulsará cambios en la
formación delestudiantado, larenova
cióndeproyectos académicos, el des
arrollodelainvestigacióny,engeneral,
laconstruccióndeunaactividad acadé
micamásdinámica y comprometida

Lamaestra Cristina Pugaaseveró:
"el Proyecto del Plan de Desarrollo,
presentado recienternente a lacomuni
daduniversitariaporelrectorFrancisco
Barnés, fuemotivo dereflexión y estí
mulo para incluir y adecuar diversos
aspectos del Plan de Desarrollo de la
FCPS".

En presencia del maestro Xavier
Cortés Rocha, secretario general, ladi
rectora de la FCPS informó que la
matrícula escolar del posgrado se
incrementó32porcientoalpasarde540
alumnos en1996a713en1997.Desta
ca la inscripción al doctorado, la cual
aumentó 43.5.por ciento respecto de
1996; enlamaestríaseincrementó28.8
porcientoencomparaciónconesemis
moaño.

En cuanto a titulación, en 1997 se
graduaron37estudiantesdeposgrado y
500delicenciatura. Enelprimer caso,

Aspecto general

del acto.

25sonde maestria y 12dedoctorado.
Enel segundo, 20I sondeCiencias de
laComunicación,99deRelaciones In
ternacionales, 137deCienciaPolíticay
Administración Pública, y63deSocio
logía; el número aumentó 21.6 por
ciento respecto de 1996.

ElSistemadeUniversidad Abierta
(SUA), que en esteaño cumple dos
décadas deoperarenlaFCPS,también
estrenará nuevos planes delicenciatura
apartir delsemestre 99-1, enseptiem
bredeesteaño.

Unprograma de importancia para
la FCPS es el denominado Institu
ciona1ización de la Investigación, que
ha concretado susprimeros esfuerzos
conlacreación,enagosto de1997,dela
Secretaría deDesarrollo Académico.

Dichadependenciaseocupaprinci
palmentedelaarticulacióninstitucional
de losproyectos de investigación y de
apoyo a ladocencia paraimpulsarpro
yectoscolegiadosymultidisciplinarios,
diversificar fuentes definanciamiento,
extenderlazosconinstitucionesdeedu
cación superiordelpaís yelextranjero,
aprovechar diversos espacios dediálo
goacadémicoy,engeneral, losdiferen
tesmecanismos deapoyo e investiga
cióndentroy fuera delaUniversidad.

Destac6queadosañosdetrabajode
la presente administración, la facultad
ha logrado ampliar y diversificar sus
mecanismos de vinculación conla so-

ciedad,intensificando enlaces institu
cionalesenel país y el extranjero me
diante la prestación de asesorías, el
impulso alasactividades deeducación
continua, elestablecimiento deconve
nios y la labor desarrollada con las
asociacionesyloscolegiosdeegresados
de licenciatura y posgrado.

Unadelastareas quelaFCPSseha
propuesto, dijo la maestra Puga, es
recuperar sulugareneldebate social y
político delpaís ydelmundo.Paraello
hansidocentrales acciones desarrolla
das por las divisiones de Posgrado,
UniversidadAbiertayEducaciónCon
tinua, asícomo porladeEstudios Pro
fesionales y lascoordinaciones deca
rrera

En estesentido, el notorio incre
mentodelosactos artísticos ycultura
les organizados por la Coordinación
de Extensión Académica también ha
contribuido arenovarlaimagen de la
facultad, concluyó la directora de la
FCPS.

El maestro Cortés Rocha señaló
que, sin duda, la FCPS cumple de
manera cabal con las tres funciones
sustantivasdelaUniversidad: docencia,
investigación y difusióndelacultura

Serefirió alSUAcomo unsistema
quehabrá desercada vezmásimpor
tante paralaUniversidadensuconjun
to y especialmente para la facultad,
donde yaesunaricatradición. -

Gacela UNAM

Entrelosreconocimientos que
ha merecido la comunidadde la

Facultad de CienciasPolfticasy
Sociales, se encuentran los
recibidos por lasalumnos:
Mima Olivares y Jimena
Camacho, elprimeroy tercer
lugares, respectivamente, del
Premio a laMejorTesis
Ambientalorganizadopor la

Facultad de EstudiosSuperiores
Zaragoza; MariaIsabelCastillo
Vázquez obtuvoelprimer lugar
en la categoría de Análisise
Investigación en el V Concurso
deTesissobreRadioComercial
delDistrito Federaly Area
Metropolitana, organizadopor
la Asociación de Radiodifusores
del Valle de México; Alicia
GómezHemández: el Premio
Especial de Comunicación

Organizacional, y Gabriela
Ocampo, el PremioJulio
Serrano Piedecasas por la mejor
tesisde licenciatura en
Relaciones Internacionales.
Encuantoa los profesores: el
doctorSergiode la Peña fue
nombrado profesoreméritode
la UNAM; la doctoraGloria
Ramire:recibió el Premio
Nacionalde DerechosHumanos
porpane de la Federación

Mexicana de Organismos de
Protección y el PremioJosé
MaríaMorelos y Pavónal
MéritoAcadémico. y el maestro
ErwinStephan Ottorecibióel
LongHaulSpecialAward.que

otorga la aerolínea inglesa
BritishAirwayspor el rescate
del ParqueEcológico de

Xochimilco.
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Biblioteca a la
vanguardia

Al rendir sucuarto informe de labores, Luis Montejano Peimbert, director dellM, dijo
que aproximadamente una cuarta parte de los investigadores eneste campo del
conocimiento delSNlpertenece a la dependencia; destacó que lacomunidad creció y

sediversificó tanto geográfica como temáticamente, con locual su impacto nacional

continúa siendo importante

El profesionalismo del Instituto de Matemáticas,
reconocido en México yEstados Unidos

La bibliotecaMaestro Sotera

Prieto Rodríguez del Instituto
de Matemáticas está
considerada, desde hace
tiempo, la biblioteca
nacional del área y se
encuentraa la vanguardia en
materiade desarrollo
computacionaly de
colecciones de libros y
revistas.
Con el Apoyo de la Dirección
General de Bibliotecasfu e el
primer recinto de su tipo de
un instituto de la UNAMen
donde se instaláel software
TINUB y se mantiene a la
vanguardiatantoen equipo
de cómputo para bibliotecas
como en documentación
electrónica.
Asimismo, de 1994a lafecha
el acervo de librosse
incrementó en más de un 50
por ciento, y el de revistasen
más de un25por ciento.
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11 60. Diplomado BI
U Verificación Sanitaria en W

Sistemas de Calidad en
AlImentos

Oel2 de marzo al 5 de junio,

Lunes a viernes, de 17 a 21

horas,

Facultad de Qulmica, Edific io

' 0', Ciudad Universitaria , OF.

Informes:
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E SONIA LÓPEZ

1nivelde investigaciónquese
realiza en el Instituto de Matemáticas
(1M)delaUNAM coloca aesta institu
ciónalaalturadelasmásimportantesdel
mundoafirmóeldoctorLuis Montejano
Peimbert,directordedichadependencia,
alrendir ante elrectorFrancisco Barnés
deCastroYlacomunidaduniversitariasu
cuartoyúltimoinformedelabores(1994
1998).

Elpasado 23defebreroen elSalón
deSeminariosGracielaSalijrup del1M,
eldoctor Montejano Peimbert informó
quelos"índicesdeproductividadobteni
dos durante los últimoscuatro años por
este instituto jamás han sido igualados
por ninguna dependencianacional dedi
cada aestaárea".

El profesionalismo del1M ha sido
reconocido en el informe de 1996 del
grupo binacional NationaI Academy of
Sciences,deEstadosUnidos,YlaAcade
mia MexicanadeCiencias.

Endicha evaluaciónexterna, expli
CÓ, se considera que "el programa de
Matemáticas de la UNAM secompara
favorablemente condepartamentos del
áreadecualquieruniversidadimportante
enlosEstados Unidos, yalgunos miem
bros del 1M sonautoridadesreconocidas
ensus respectivoscampos".

Además,"entre todas lasciencias,el
caso delasmatemáticasesexcepcional
en México, al haber desarrollado una
revista matemática anivel internacional
quepublica contribuciones importantes
dematemáticos extranjeros. Este ejem
ploesdignodeimitarporotrasciencias".

Eldoctor Montejano Peimbert des
tacó quelosgruposdematemáticas enla
UNAM -que incluyen los del 1M, del
lIMAS YdelDepartamentodeMatemá
ticasdelaFacultaddeCiencias-constitu
yenenconjuntoel másfuerte deMate
máticas enLatinoamérica

Gacela UNAM

Aspecto
general del

acto.

Estoserefleja enquedurante estos
últimos cuatro años unpromediode70
investigadores publicaron 274artícu
los, lo que significa que el índice de
productividad durante estetiempo fue
prácticamente un artículo porinvesti
gador alaño.

Asimismo, cercadeunacuartaparte
detodos losinvestigadores delSistema
Nacional de Investigadores (SNI) en
Matemáticas trabajan en el 1M: alrede
dorde una teroera parte del nivel TI y
cerca de lamitad delI.

Recordó quedesde 1994 laAcade
miadeCienciasdelTercerMundoselec
cionó a estadependencia universitaria
comocentro deexcelencia yseempezó
a colaborar concientíficos del Tercer
Mundo.

Además, enel tiempo queseinfor
ma, lacomunidad matemática creció y
sediversificó tanto geográfica como te
máticamente. Ladependencia respon
dióaestedesafíoconlaconsolidaciónde
lasunidades deMatemáticasdeMorelia
yCuemavaca.

Losnuevosretos ,concluyóeldoctor
Montejano Peimbert, son, entre otros,
consolidar lasunidades de provincia y
coadyuvaraquelacomunidadmatemá
ticanacional pueda hacerlo en nuevos
centros de investigación.

El rector Bamés de Castro afirmó
quecualquier instituto de investigación

cuyaúnicaactividadseapublicartrabajos
reconocidos porlacomunidad científica
internacional tiene serias limitaciones.
En el ámbito mundial, la tendencia es,
además, queforme nuevos recursos hu
manos, coadyuve a resolverproblemas
sociales y sedivulgue entre losdiversos
grupos sociales.

Parael rector, los actuales avances
del1M representan elcabaI cumplimien
to de lasmetas propuestas hace cuatro
años.Cabe señalarquedel1M "hasurgi
dobuenapartedelacapacidaddeinves
tigaciónenmatemáticasdeestepaís.Fue
lasemilla delos grupos queconstituye
ronelCinvestav, laUniversidadAutóno
maMetropolitanay/oelInstitutodeMa
temáticas deGuanajuato".

El 1M cuentaconcercade90miem
bros, 76 investigadores y 10 técnicos
académicos,eldobledelosquehabíaen
1994. Unatecerapartedeéstos trabajaen
lasunidades deMorelia yCuemavaca.

A esta ceremonia asistieron, entre
otras personalidades, losdoctores Carlos
Bazdresch, director general delConsejo
NacionaldeCienciayTecnología; Jaime
Martuscelli,director adjunto delainves
tigación Científica de eseorganismo, y
Francisco Bolívar zapata, coordinador
delaInvestigaciónCientíficadeestacasa
deestudios,asícomoelmaestro Gerardo
Avila, rector de la Universidad Autóno
madelaUniversidad deMorelos.•



Enceremonia presidida por el secretario general de esta casa de estudios, Xavier
Cortés Rocha, el exdirector de la Unidad Académica del Ciclo delBachillerato ratificó
su compromiso de incrementar la calidad y el número de egresados, además de
renovar lasestructuras de conducción académica para enfrentar las nuevas exigencias

delplan de estudios actualizado

José de Jesús Bazán Levy, director
general de la Escuela Nacional CCH

BANCO DE DATOS

Ha ocupado diversos
cargos en el colegio

L LAURA ROMERO

a Junta de Gobierno de esta
casa de estudios designóal doctor
José de Jesús Bazán Levy primer
directorgeneral delaEscuelaNacio
nal Colegio de Ciencias y Humani
dades(CCH) paralospróximos cua
tro años.

El doctorBazán, quien se des
empeñó hastael23 defebrero como
director de la Unidad Académica
delCiclodelBachilleratodelpropio
colegio, tomóposesióndesunuevo
cargoenceremoniapresidida porel
secretario general de la UNAM,
maestro XavierCortésRocha.

El primer director general del
CCHdijoqueel trabajode lacomu
nidaddel mismodebe centrarse en
el aprendizaje, ya que "seremos un
buencolegio enlamedidaenquelos
alumnos aprendan mejor".

Explicóque está comprometi
do a incrementar la calidad y el
número de egresados de manera
que másalumnos terminensus es
tudios de bachillerato en menos
tiempoy con mejores calificacio
nes, yobtenganasí buenosresulta
dos en los diagnósticosa su llega
da a la licenciatura.

Asimismo, se comprometió a
construir una comunidad solidaria
en tomodelproyectoy a la práctica
educativa del colegio, y a renovar
las estructuras de conducción aca
démicaparahacer frentea las nue
vas exigencias del plande estudios
actualizado.

El doctor Bazán Levy destacó
que esos objetivos no pueden
alcanzarse sin la aportación de las
comunidades de los cincoplanteles
queintegran el colegio, y de la Uni
versidad.

El funcionario insistió en la ne-

cesidadde desarrollar un esquema
deaplicación general delaenseñan
zaqueincluyaparacadaasignatura
y grupo el diagnóstico de prerre
quisitos y mecanismos de nivela
ción inmediatos; la estructuración
del trabajo en grupo escolar que
reconozca mejor el papel de los
individuos; la multiplicación de
tareas y de exámenes de segui
miento y la evaluación del apren
dizaje por área y plantel, entre
otros mecanismos.

"Queremos verlavidadelcole
gio transformada según los nuevos
enfoques y los contenidos renova
dos que hemos legitimado en el
intercambio académico más com
plejo e intensoen toda la vidadel
CCH",agregóeldoctorBazánLevy.

Para lograrlo, manifestó, se ge
neran formas colegiadas de direc
ciónacadémica, comolascomisio
nesde exámenes extraordinarios y,
en los próximos meses, grupos in
termedios deapoyoaladocenciaen
cadaárea del plantel.

La nueva condición estatutaria
delcolegiodetermina la configura
ciónde unadirección que,porpri
mera vez, tiene la oportunidad de
pensarse globalmente, redistri
buyendo campos y funciones para
responder a la exigencia de unadi
recciónpropiamente académica.

EldoctorBazán Levyreconoció
la labordel último coordinador del
colegio, el licenciado Jorge Gon
zález Teyssier, y expresó que si
ahora una acciónmás profunda es
posible, "se debea que otroscom
pañeros trabajaron aquí antes que
nosotros. Debemos lograrquequie
nes vengandespués, puedan decir
lo mismode nosotros".

José de
Jesús Bazán
Levyy
Xavier

Cortés
Rocha .

Elmaestro XavierCortés Rocha
expresóque el doctorBazán Levy
ha sidopartedelproyecto del cole
gio desdequeéstese hizorealidad.
"EldoctorBazán tieneporsuprepa
ración,experienciaycalidaddeaca
démicodeprimera línea, lascondi
cionesparaser un excelente direc
tor general del colegio; para ello
requiere delrespaldo de todala co
munidad",dijoCortésRocha, quien
invitóa la comunidad a reunirse en
tomodeldoctor Bazánya impulsar
el proyecto delCCH,consu nueva
estructura, consu plan de estudios
renovado y consudirectorgeneral.

"El colegio -añadi ó-, proyecto
extraordinario de la Universidad y
en el cualestáfincado en granme
dida su futuro, entraa unanuevay
promisoria etapaconunespíritu de
unidad, constructividad y avance."

Agradeció, además, al Iicencia
do González Teyssierlaforma"ati
nada, comprometida y eficaz"con
la cualcondujo losdestinos delco
legio durante los últimos años.

Porúltimo,ellicenciado Gonzá
lez Teyssier dijo:"hoy se cierraun
capítulo importante del colegio, el
cual se encuentra fortalecido por
nuevas bases académicas; preveo
un futurode muchomás fortaleza
para el CCH".•

GacetaUNAM

El doctorJosé de Jesús
Bazán Levy es licenciado en
Filosofíay en Teología por la
PontificiaUniversidad
Gregoriana de Roma, Italia.y
doctor de tercer ciclo en
EstudiosLatinoamericanos
(Lateras)por la Universitéde
Paris,Sorbonne, Faculté de
Lettres et SciencesHumaines.
Desde su ingresoal CCH. en
1971. se ha desempeñado
comojefe del área de
Talleres. secretario
académicoy director del
PlantelNaucalpan, secretario
de Divulgaci6n y de
Planeacián del colegio y
director de la Unidad

Académicadel Ciclo del
Bachillerato. de 1988 a 1997.

26 de lebrero de 1998. CI 5



nacela
EN L~~MUNIDAD

El director de la Facultad de Química entregó
diplomas a más de300 alumnos de la generación 94,

J queconcluyeron estudios; losexhortó a continuar

"o '1 actualizando sus conocimientos
~
~

Ser líderes de México, reto de los
egresados de la UNAM: Enrique Bazúa

Visita al rector el embajador de
Irán en México

más allá de los libros; existen la
amistad y el amor. Ahorapodemos
enfrentamos al mundocon lafrente
en alto y vencer la situación más
adversa; somoscapacesdesuperar
nos e igual de buenos como los
estudiantes del extranjero."

Por último, advirtió a sus com
pañeros que para sobrevivir en el
campoprofesionalnecesitan traba
jar en equipo, y no olvidar que el
prestigio de esta casa de estudios
está en sus manos. "L1evémosla en
altoydigamos conorgullosoymexi
cano,estudiéenlaFQysoyegresado
de la Universidad Nacional Autó
nomade México".

Fueronpadrinosdelosalumnosde
.la generación 94, de las carreras de
Química, Ingeniería Química Meta
lúrgica, QuímicaenA\imentoseInge
niería Química, respectivamente, el
maestro en ciencias José Manuel
Méndez Stivalet, el doctor Francisco
Javier Rodríguez, el ingeniero quími
coMiguel AngelHidalgo y eldoctor
Enrique Bazúa De la carrera deQuí
mica Farmacéutico-Biólogo corres
pondió estadesignación a María del
Socorro A1pízar Ramos yaRaúl Gar
za Velasco.

Todos ellosdirigieron unmensaje
alosestudiantesreciénegresados.Entre
losconsejos quelesdieron seencuen
tran lossiguientes: si tienen algoque
demostrar háganlo consutrabajo; de
benbuscar tiempo parasus intereses
personalesyagrandar suculturagene
ral, loquelosvolverámejores perso
nas; seansiempre auténticos y fieles a
suscreencias; luchenporsufelicidad;
seanambiciosos, luchen poralgoque
valgala pena, pónganse metas gran
des, porque las pequeñas seguro las
cumplirán.•

Otra de las responsabilidades
de los egresados es seguir con su
capacitación paraenfrentardeme
jor maneralosretosdel futuro. "El
mundoestácambiando apasosagi
gantados, y el profesionista queno
se prepara continuamente pronto
dejará de tener cabida dentro del
ámbito profesional. Este es otro
compromiso que debe asumir.

"El costode su educación se lo
debemos al pueblode México, por
mediode los impuestos que recibe
elgobiernofederal .Necesariamen
te tieneque valoraresto."

Asimismolessugirió serprofe
sionistas dignos, cabales, que se
sientansatisfechos con lo que ha
cenydisfrutendelplacerde sentir
se personasútiles.

Porúltimo, informó quelaFQha
hecho elmejoresfuerzo paraformar
losy darles lasherramientas queles
permitieron desarrollarse. "Está en
ustedes llevar unacarrera de éxito".

En nombrede los alumnos de
estageneración -delacualobtuvie
ron los mejores promediosMaria
josé Castellanos Arroyo, Vianey
GarcíaOsorio, AuroraLaraNúñez
y Ulises Morales Cacique- habló
Katia Leal Vallecillo:

Recordó anécdotas, experien
cias, frases, momentos que vivie
ronen la FQ,dondesufrierontam
bién el proceso de crecer, de ser
responsables yrealizarlascosasno
únicamente por obligación.

"La formación que hemosreci
bidoduranteestosaños-prosiguió
no sólo incluye conocimientos de
Química, Física, Matemáticas y
Biología, sino tambiénel de gente
maravillosa que estaba y está a
nuestro alrededor; que hay algo

EnriqueBazúa
entrega
reconocimientos.
en compañía de
Raúl Garza.
Consuelo Garcfa
y Francisco J .
Rodríguez.

superior. Ello, dijo, los coloca antela
granresponsabilidaddetrabajar en la
búsquedadesupropiobienestaryelde
nuestropaís.

Dentro de algunos años, añadió,
ustedes recibiránlabatuta de quienes
ahoraconduceneldestinode laindus
tria, ya seancompañías de servicio,
constructuras o laboratorios. Ese reto
loenfretarán aliniciarsutrabajoprofe
sionalcuando se titulen.

Alrespecto informó queel 75 por
ciento delos egresados delaFQobtie
nen su título, cifra que noescomún en
otrasescuelasyfacultadesdelaUNAM.

~

~

!
~

El rectorFranciscoBamésde Castrorecibió recientemente al embajador de
Iránen México.Seyed Reza Tabatabaei.

U P fA HERRERA

no de los principales retos
que enfrentan los egresados de la
UNAM esconvertirse enloslideres de
MéxicoseñalóeldoctorEnriqueBazúa,
directordelaFacultaddeQuínúca(FQ),
durante laentrega de diplomas a poco
másde 300alumnos de laGeneración
94deesteplantel universitario. Elacto
seefectuó elpasado 13defebrero enel
Auditorio Raoul FoumierVillada de
laFacultaddeMedicina, donde eldoc
torBazúa ledijoa losestudiantes de la
FQquepertenecen a ungrupo privile
giadodemexicanos, alpequeño sector
que ha tenido acceso a la educación
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Elproyecto,.de los arquitectos Luis Fernando Guillén, Miguel Rubio y Carlos González;
y delos estudiantes de quinto año de lacarrera Verónica Badillo, Gabriel Velasco,
Jonadab García yAlejandro Chavarría, además de tener lafunción deproteger permite el
calentamiento del agua sin contaminar elambiente

Profesores yalumnos de Arquitectura diseñan
cubierta de celdas solares para la alberca de la Prepa 8

Rinde la UNAM honores a la Bandera
Enla explanada de laTorre de Rectoría,el24de
lebrero, se rindió honores a labandera para

conmemorar el a..xxvll ariversario de su
institución.
El rector Francisco Barnésde Castroizó un
nuevo lábaro patrio. Se trata de una
reposiciónen cumplimiento del Reglamento

~ CeremonialMilitar,pues señalaque toda
5 banderanacionalque resida en una
Q institución o dependenciadeberáser! incineradacada cinco años.

...
~ Enel actoestLNieron Ricardo AIvarez,

slbdelegado ju1dco ydeGobiernodela
~ Delegación Coyoacán, Yautoridades lriversitarias.

experiencia "fue grataporhaberobte
nido elprimer lugar y porque nosabre
elcamino hacialoquees lacarrera yel
trabajo profesional, además de quees
untrabajo parala UNAM. Realmente
estamos satisfechos".

Finalmente, el arquitecto Miguel
Rubio destacó el valor de la propuesta
delaDGOSG, queabreunaperspecti
va dentro de lapráctica profesional al
invitaraunconcursoabiertoquevincu
la a la UNAM hacia adentro con su
propia tareay haciala sociedad en su
conjunto". •

Velasco tras saludar a losganadores.
Loscuatro estudiantes de quinto

añode Arquitectura se mostraron sa
tisfechosporelpremio ycoincidieron
enseñalarenqueseráunaexperiencia
profesional importante.

"Vamos a trabajar con planos
ejecutivos queson losquepermiten
apreciar los verdaderos problemas
que vamos a enfrentaren la Arqui
tectura", dijoGabriel Velasco.

Verónica Badillo se mostró sor
prendida porhaber ganado, mientras
que Jonadab García expresó que la

diciones naturales) hasta 22 O24.
"Este trabajoformará un parte

aguasen las tareasuniversitarias y
en la renovación de nuestras insta
laciones", afirmóGuillén.

Comopremioel grupoganador
fue contratado por la DGOSG para
construir la techumbre, la cual se
pretendeterminaren 120días.

Porsuparteelarquitecto Ernes
to Velasco, director general de la
DGOSG, explicó que el concurso
fue promovido por la dependencia
que él dirige, la FA,el Instituto de
Ingeniería, el grupodel Programa
Universitario deEnergía(PUE) yla
Preparatoria8, con la intención de
lograr una cubiertaligeraque per
mitiera un mayorhorariode usoy
ahorrode combustible.

"Lo más interesante es que se
trata de un proyecto académico en
elqueparticipan demaneraconjun
ta los maestros y sus alumnos. Es
unamanerade enseñar Arquitectu
ra a losestudiantes deforma práctica
y de entrar a la práxis de manera
directa, ya quelospropiosalumnos
supervisarán la obra", abundó

P SERGIO CARRILLO

rofesores y alumnosdelquinto
año de la Facultad de Arquitectura
(FA)construirán con tecnología de
sarrollada en la UNAMunacubierta
ligeradeceldassolaresparalaalber
cadelaEscuelaNacionalPreparato
ria Plantel 8 Miguel E. Schultz:

"Este proyecto reviste unaimpor
tanciaespecial. Elloenvirtuddequees
el resultado de una trabajo interdisci
plinario, realizado entre distintas de
pendencias de la Universidad y hace
extensiva latareaal ámbito de laprác
ticaprofesional", afirmóel arquitecto
Luis Fernando Guillén.

El arquitectoGuillén, junto con
sus colegas Miguel Rubio y Carlos
González Lobo, y los estudiantes de
quintoañodeArquitecturaVerónica
Badillo Plaza, Gabriel Velasco,
JonadabGarcíaLanderosy Alejan
dro Chavarría Romero, desarrolla
ronel proyectoque ganó unconcur
so cuyaconvocatoriase abrióel pa
sado6 de diciembre.

"El proyecto tiene características
especiales porque lapropiacubiertano
sólocumple funciones de protección.
Elpanel solarseconvierteenunadiálisis
integrada a laestructura delacubierta,
no como un fenómeno ajeno a la es
tructura, sinocomo partedel mismo
proyecto. Aquí, la estructura trabaja
comoelemento integrador y propor
ciona lasolución delcalentamientodel
aguadelasalbercas sin contaminar el
ambiente", dijoel arquitecto Guillén,
entrevistado en el vestíbulo de la Di
rección General de Obrasy Servicios
Generales (DGOSG), el19defebrero.

La cubiertapara la alberca de la
Prepa 8 será una estructura ligera
de placas colectoras solares que
permitiráelevar la temperatura del
aguade 15gradoscentígrados(con-
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Algo más acerca
del simposio

Laobra, memotia del Simposio IntemacionalTanya Martínez Flissery editada porelPu/Sy

EditorialPornia comprende ocho temas, entre ellos, laepidemiología global de lacisticercosis del
sistema nervioso conénfasis enlaque afecta a los niños de México, Centro y Sudamérica, laIndiaY
de algunosestadossudoccidentales de laUnión Americana, asíconw lahistoria natural del
padecimiento y sus mecanismospatog

DA ACADEMICA

Neurocisticercosis en la infancia ofrece nuevas
perspectivas de orden preventivo y terapéutico

El Simposio Internacional
Tanya Martínez F1isserse
realizó del27 al29 de abril
de 1995 en el Instituto
Nacionalde Pediatría. Las

conferencias que se
presentaronduranteel
mismofueron: Cisticercosis
pediátrica en México,
Algunas características
clínicas singulares a la
neurocisticercosis pedi átrica,

El tratamiento farmacológico
de la cisticercosis delsistema
nervioso enedad pedi átrica,

El futuro dela investigación
en neurocisticercosis.
Posiblidad deunesfuerzo
internacional.

8 a 26 de febrero de 1998.

Silvestre Frenk,

Fernando
Rodríguez,
Hugo Aréchiga,
Ana R isser y

Adalberto

~ González.

t
@

s
~
&
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ara enfrentar un problema de
saludpública tanimportantecomoelde
la cisticercosis se requiere, entre otras
cosas, modificar losfactores condicio
nantes delmedio.Ello implica concre
tarprogramasdesaneamientobásicoy
educación para la salud, desarrollar
buenasprácticas deuso yexplotación
del ganado porcino e insistir en el
manejo higiénicodelos alimentos.

Las afirmaciones anterioresfor
manpartedelaponenciaqueeldoctor
Rafael CamachoSolís, subsecretariode
Regulacióny FomentoSanitario de la
SecretaríadeSalud (SSa), preparó para
la presentación del libro Neurocis
ticercosis en la irfancia: Memoriadel
simposiointemacionalTanyaMartínez
Flisser,quetuvo lugarelpasado JOde
febreroen laLibrería Miguel Angel
Porrúa de San Angel.

Las medidasarriba mencionadas
son necesarias para alcanzar uncon
troladecuadodeestemal enunfuturo
inmediato y, de esta forma, tener la
posibilidadde erradicardicha parasi
tosis,agrego eldoctorCamachoSalís.

En particular, "la Organización
Mundialde la Salud señalaquecada
año ocurren 50 mil muertes por
neurocisticercosis,yqueaúnenpaíses
considerados no endémicos se ha re-

GacetaUNAM

conocido este problema de salud
pública".

Respecto delcontenido dellibro 
cuyos coordinadores son losdoctores
AnaFlisser, José Eduardo SanEsteban
y Adalberto González- el funcionario
desaluddestacaensudocwnentoquees
unaaportacióna lacomunidad médica
para generaracciones preventivas y el
conocimientocientíficoeneldiagnósti
coytratamientodelaneurocisticercosis.

Además,estetexto"permitecon
siderar avances sustanciales en la
prevenciónyelcontrol de lateniaisis
y la cisticercosis en México, sin
olvidar que los factores sociales,
económicos y culturales están in
trínsecamente vinculados con esta
zoonosis,ya queen cada unodelos
momentos del ciclode vida del pa
rásito existen actividades humanas
involucradas en su reproducción".

Dicetambién que la publicación
de la mencionada obra-queeditan el
Programa Universitario de Investiga
ción en Salud (PUlS) y Editorial
Porrúa-dejacomo enseñanza nuevas
formasdeinfluirenelproblemacuan
do se ha presentado el mal; el trata
miento farmacológico de la cisti
cercosis delsistema nervioso enedad
pediátrica y la terapéutica medi
camentosa y quirúrgica de la neuro
cisticercosis del niño. Todo ello sin
dejardeladolosavanceseneldesarro
llo de una vacuna recombinante en
contrade lacisticercosis porcina

Eldoctor Silvestre Frenk, inves
tigadordelaUnidad deGenéticadel
InstitutoNacionalde Pediatríade la
SSa, comentó que la obra es una
monografía que abre una ventana
haciaalgunasdelasnociones vigen
tes hoydía acercade tanseriopade
cimiento, además deofrecernuevas

perspectivas de orden preventivo y
terapéutico.

Ellibro comprende ochotemas:la
epidemiologíaglobaldelacisticercosis
delsistema nervioso conénfasis en la
queafecta a niñosde México, Centro
y Sudamérica, la Indiay de algunos
estados sudoccidentales de la Unión
Americana; las variadas, algunas ve
cesdiscrepantes, clasificaciones de la
neurocisticercosis;ylahistorianatural
del padecimiento y sus mecanismos
patogénicos.

Asimismo, hablade las diversas
manifestaciones clínicasenniños yen
adultos, con énfasis en epilepsia e
hipertensiónintracraneal; eldiagnós
tico inmunológico, imagenológico e
histopatológico; el tratamiento médi
co y suseventuales enfoques neuro
quirúrgicos;laprevención yelcontrol
sanitario de la teniasis en personas y
cerdos, y elfuturo de lainvestigación
científica, enelcontexto deunalucha
internacional contrala teniasis.

EldoctorEnrique Wolpert, coordi
nador general de Instituto Nacional de
Salud, dijo queel libro es''unareferen
ciaquealcanzará enbreve laanotación
declásico, al tiempo queabre caminos
a numerosos estudios encolaboración,
los cuales suelen ser fructíferos, pues
multiplican los avances conceptuales
e incorporantécnicas dedivei.asfac
turaparaacelerar el conocimiento de
la neurocisticercosis enel mundo.

Por último el doctor Hugo Aré
chiga, director del PUlS, sostuvo que
la labor editorial ha sido importante
paraestaentidad universitaria.Aseve
ró también que vale la penaque se
conozca la investigación quesehace
ennuestropaíseneláreadelasalud,''y
mientras máscanalespongamos adis
posición de la sociedad, mejor" . •



RaymondKuhn y suequipo encontraron en el cisticerco producido porla Taenia
crassiceps la molécula gp175 -una proteína grande formada por tres cadenas
polipeptídicas-; el especialista considera que también el cisticerco que infecta al ser
humano (Taenia solium) produce una molécula similar; por ello su trabajo se encamina
a tratar de inactivar lamolécula mediante una vacuna que aplicaría a los ratones

BANCO DE DATOS

Descubrenen cisticerco una molécula capaz
de afectar la respuesta inmune en los.ratones Especialista en estudios

de cisticercosis y malde
Chagas

. c=! =======

El doctor Raymond Kuhn

inició sus investigaci ones

relativas a cisticercosis hace

30 años. Después de tres

años de trabajo su interés

cambió y se dedicó al

análisis de la enfermedad de

Chagas (él hizo

contribuciones

fundamentales para resolver

el diagnóst ico de este mal,

trabajando principalmente

en Colombia), hasta que

hace cuatro años reanudó

sus estudios acerca del

primer padecimiento.

Si eres estudiante de la
carrera de Comunicadón
de la Facultad de Ciencias

Paliticas y Sodales, de Id
ENEP Aragón a de la ENAP

Acat1án. la Dirección
General de Camunicad ón

Sodal de la Comisión
Nacional de Derech os

Humanoste invita a q ue
realices1uservicio sodal

con nosotros.
Para mayores informes
comunícate con María

Eugenia Soavedra al 681
8125, extensión 200. o al

6816245. de lunes a
viemes.de 11a 15y de 18

021 horas.
Necesitamos estudiantes
con interésen aprender

y1Tabajar

SERVICIO SOCIAL
PARÁ ESTUDIAH1"ES
DE COMUNICACIÓN

Raymond Kuhn.

cada -prosiguióeldoctorKuhn-po
dremosdesarrollarunprocedimien- .
to para proteger al huéspeden con
tra de ellos, es decir, elaborar una
vacuna contra este mal.

Asimismo,comentóquesuinterés
en el estudio de la forma como los
cisticercosactúanparasobrevivirenel
tejidodelosanimales y delser huma
no esclarosisetieneencuentaqueno
existeningunavacunadisponiblepara
estetipodeparásitos,lo significa que
éstos han desarrollado los mecanis
mos para sobrevivr en el tejido del
huésped inmunizante.

Por tanto, dijo, es importante
"que nuestros laboratorios se
involucrenenel estudiode la biolo
gíafundamental deestosparásitos".

Al respecto, puntualizó que lbs
mejores trabajos que existen en el
mundo de cisticercosis se están ha
ciendo en la ciudad de México -la
capital mundial parael estudio de la
cisticercosis,lallamaél-,"EnEstados '
Unidossólohay tresgrupos trabajan
do alrespectoconquizá 10personas
en total, mientras que en México
haya quizá 10vecesmás". •

tigaciónincluye lainmunizaciónde
estos.animales con la proteínapara
que la respuestade sus anticuerpos
bloqueen la función de la misma.

Añadió tambiénque lamolécula
que encontraronnoes,quizá, laúni
caqueayudaalparásito a sobrevivir
en el tej ido de los ratones, sino que
hayotrasparecidas.Peroalgoquesí
es seguro es que esa proteína es
exclusiva de loscisticercos:ellosla
sintetizan y luegola secretan hacia
los tejidos delhuésped.Dehecho,él
obtiene la gpl 75del medio de culti
vo donde mantiene a los parásitos,

Hasta el momento, este trabajo
se encuentra en la etapa inicial por
lo que aún no tiene los resultados
suficientes comoparadecirquehan
terminado con las investigaciones.

La Expl~cación

"Un componente del sistema in
mune lo constituyen las células que
son responsables del rechazo decélu
las cancerosas; otra parte de dicho
sistema está formado por los anti
cuerpos.y parece serqueenelataque
hacialos parásitos probablemente lo
más importante es la producción de
células, no los anticuerpos."

Deestaforma,sielparásitohace
que la respuesta inmune del hués-

. ped se vaya hacia la producción de
anticuerposen lugardehacialapro
duccióndecélulasdecimosque."está
induciendo al huésped a formar la
respuesta inmuneincorrecta"; y es
aquídondeentralamoléculagp175.
Precisamente esto es lo que hace
difícillavacunaciónencisticercosis.

Si entendemos el proceso ante
rior, cómo los cisticercos propi
cian una respuesta inmuneequivo-

E PfA HERRERA

1doctor Raymond Kuhn, in
vestigador de la Wake Forest
University, y su equipo de trabajo
encontraron en el cisticercoprodu
cido por la Taenia crassiceps una
molécula capaz de afectar la res-

. puesta inmune de los ratones, lo
cual le permite al parásito sobrevi
virsin aparentedificultad.

''Loscisticercos handesarrollado
suspropios mecanismos paraevadirel
ataque inmune; provocan queéste se
desvíe y sevayaen ladirección inco-

. rrecta, esporelloquenoseconsiguela
erradicación delparásito."

El descubrimiento anteriorpue
de resultar útil para la elaboración .
posteriorde una vacunacontra esta
enfermedad, que no es unproblema
exclusivo de México (existe tam
biénenCentroamérica,Asiay Afri
ca), así que las soluciones que se
encuentren alrespectoseránde ayu
da para muchos otros países.

Al ofrecer el Seminario lnsti
tutionallnnunoregulation in Experi
mental Cysticercosisel pasado 23 de
eneroenelAiJditorioFranciscoAkJnso

de Florida del Instituto de Investiga
cionesBiomédicas(llBm),elespecia
listaseñalóquelamoléculaquedetec
taronsirveparaque el cisticerco in- .
duzcala respuesta equivocada en los
roedores. Dicha molécula, conocida
corno gp175, es una proteínagrande
formada por tres cadenas polipeptí
dicaslacualaúnnosesabec6moactúa
Piensa que.también el cisticerco que
infectaalserhumano(Taenia soliwn)

produceuna molécula similar.
En este sentido, el trabajo del

doctor Kuhn se encamina ahora a
tratardeinactívarlamoléculagpl75
medianteuna vacuna que aplicaría
a los ratones. Así, parte de su inves-
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Modernas instalaciones
para estudios geotérmicos

En laconferencia Aguas Termales yEnergía Geoténnica la
investigadora universitaria mencionó que laventaja de este
tipo deenergía esque no produce las grandes cantidades de

I desecJws altamente contaminantes que generan las plantas'" '! termo, núcleo ocarboeléctricas, las cuales conswnen diesel;
~ uranio ocarbón para calentar elagua yproducir vapor

Rosa María Prol.

México tiene un enorme campo inexplotado
de energía geotérmica: Rosa María Prol

El Departamento de

Recurs os Naturales de

Geofísica -fun dado en 1986

al cual pertenece la doctora

Rosa María Prol Ledesma,

cuenta con investigadores

cuyos intereses académicos

son generar, intercambiar y

difundir el conocimiento de

la fe nomenología, la

metodología, la evaluación y
la afe ctación de los recursos

naturales, principalmente

geotérmicos, petroleros,

mineros, hídricos y;sobre

todo. los hidricos

subterráneos.

As imismo, ese departamento

cuen ta con la infra estructura

necesaria para la realizació n

de levantamientos geofísicos,

muestreo de flu idos o rocas,

análisis químicos de

.muestras sólidas o líquidas

en laborat orios equipados y

para el manejo. tratamiento e

interpretación de datos con

modernos equipos de

c ámputo..

•
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on muchas las personas que
acuden a las aguas termales para
curarciertas dolenciaso por simple
esparcimiento;sin embargo, pocas
son las que saben delas posibilida
desqueestos fenómenosgeológicos
representanparael futuroenergéti
co de nuestro país.

"El término 'hidrotermal'
comprende todos los fenóme
nos que involucran agua calien
te en la 'corteza de la .Tierra.
Algunas de esas zonas están
relacionadas con centros vol
cánicos de actividad relati va
mente reciente", explica la doc
tora Rosa María Prol Ledesma en
su investigaciónActividad Volcá
nica y Recursos Nat ura le s.

1ntegrantedelDepartamento de
Recursos Naturales del Instituto
de Geofísica (lGO, Prol Ledesma
señala que "la actividad volcánica
sirve como mecanismo de trans
porte de 'masa y energía desde las
profundidades terrestres hasta la
superficie.

"Esa forma del volcanismo se
relacionacon la generación de dos
tipos de recursos: energéticos

. (geotermia)yalgunostiposdeyaci
mientos minerales (depósitos de
origen magmático e hidrotermal)."

Por otra parte, al participar en
laprimeraconferenciadedivulga
ciónacadémica Aguas Termales y
Energía Geot érmica, organizada
por el IOf, la investigadora apuntó
que México cuentacon unenorme
campo inexplorado de energía
geotérmica. "El calor transporta
do del interior de la Tierra a las '
capas más superficiales, o bien
hastala superficie, puedeser utili
zadoparalaproducción deenergía

GacelaUNAM

eléctricaoenformaindustrialpara
el secadode telaso el enlatadode
comida, por ejemplo".

México,explic6ladoctora Prol
Ledesma, es un país rico desde el
punto de vista de la geotermia, ya
que por su actividad volcánica re
ciente cuentaéon numerosos cam
posdeestetipoconposibilidades de
generarenergíaeléctrica. Desafor
tunadamente la abundancia de pe
tróleo ha evitado que se desarrolle ,
en mayor medida la geotermia en
nuestro país.

En ese sentido, indicó, ha
bría que ver a cuánto ascienden
las reservas nacionales de pe
tróleo, toda vez que nuestropaís
cuenta con otras opciones de
energía como la solar, la geotér
mica y la eólica. De este ultimo
tipo, por cíerto.rse tiene ya una
planta en funcionamiento en el
estado de Oaxaca. Sin embar
go, existen muchos lugares .en
los que podría contárse con una'
planta de energía alterna.

Indicóquelaventajadelaener
gía geotérmica es que no produce
lasgrandes cantidades de desechos
altamente contaminantes quegene
ran las plantas termo, núcleo o
carboeléctricas, las cuales consu-

. men diesel, uranio o carbón para
calentar el aguay producir vapor.

Esa,dijo, es unade las razones
porlacualotrospaíses quecuentan
con recursos geotérmicos le han
dadoprioridad asuutilización, ade
másd; 'diversificar'suusoparapro
ducir energíaeléctrica mediante el
aprovechamiento del vapor geo
térmico,

Buenos ejemplos de la utili
zación óptima de Ias aguas

termales nos lo ofrecen Francia
y Nueva Zelanda -indic ó la in
vestigadora univer sitaria- don
de se aplica su uso en cascada,
es decir, se va extrayendo la
energía desde los niveles más
altos hasta dese char el fluido
geotérmico a la temperatura am
biente. En algunas entidades de
París se extrae agua con una
temperatura aproxim ada a los
SO, grados centígrados que se
emplea en invernaderos hasta
que finalmente se le usa en al

'bercas. De esta forma se le ex
trae un máximo de energía.

, En'opinión de la doctora Rosa
MaríaProl, esta últimaaplicación
deberíaimplantarseen las plantas
geotermoel éctricas, ya que en la

. mayoría de los cásos el agua se
desechaa temperaturas de másde
140grados centígrados lo quecon
llevaaungrandispendio deenergía.

Explicó que la Comisión Fe
deral de Electricidad realiza,
désde hace varias décadas, es
tudios destinados a buscar zo
nas geotérmicas, lo que ha con-

. ducido a la localización de más
de mil 400 con manantiales de
agua por arriba de la temperatura
mediaanual; sin embargo, el prin
cipalproblemaes que nuestropaís
essemidesértico, "casitodosnues
tros acuíferos están sobreex
plotados, por lo' que al explotar
este recurso es recomendable
contar con la 'suficiente agua".

Porúltimo, laespecialista precio
só que antes de iniciar la explota

I ciónde los camposgeotérmicos es
. necesario realizarestudios paraeva

luar los riesgos volcánicos o de
deslave de tierrade la zona. •



Fueron presemados dos números delapublicación del Instituto deGeografía, uno dedicadoal
estudio de las unidades territoriales y sus cambios endistintas regiones de Cuba, México y
Perú, y otro monográfico destinado alestudio de las zonas áridas del país; fue incluida enel
directorio delas revistas mexicanas calificadas deexcelencia de Conacyt

Festeja su décimo aniversario la
revista Geografía y Desarrollo .: La meta, lograr un

desarrollo más dinámico
de la Geografía

GUADALUPE LUGO

la presentación de .dos mular 'puntitos' ; sin embargo, de-
números -uno dedicado al estudio bemosromperelcírculoviciosoque
de las unidades territoriales y sus hay alrededorde esta actividad".
cambios en distintas regiones de Al referirse al trabajofuturode
Cuba, México y Perú, y otro la revista, el doctor Luis Chías
monográfico destinado al estudio señaló 'que es necesario incre-
de laszonasáridas de nuestropaís- mentar la frecuencia de aparición
la revista Geografía y Desarrollo, de dos a tres a números anuales;
editadaporelInstitutodeGeografía mejorar los canales de distribu
(IG),festejósudécimoaniversario.·, ción; acceder a las nuevastecnolo-

En el acto -presididopor el di- gías;ampliarel númerode suscrip-
rector de ese instituto, doctor José ciones; buscar su internaciona-
LuisPalacio Prieto-,eldoctorOmar Iización,así comoidentificar,pro-
MoncadaMaya,editordelarevista, mover y diversificar los apoyos
consideró que la aparición de esta necesarios para su publicación.
publicación "suponeungranesfuer- Asimismo, explicóque el obje-
zoquecristalizóconsuinclusiónen tivo inicialdel proyectofue editar
el directorio de las revistascientífi- una revista de excelenciaacadémi-
cas mexicanas calificadasde exce- caquepermitieraconocerlosresul-
lenciadel ConsejoNacional deCien- tadosde la investigacióngeográfica
cia y Tecnología": ' que se desarrollaen Méxicoy otras

.Apuntóque )¡l riquezade temas, ' , partesdel mundo,asícomovprocu
característica básica de esa revista rar que nuestra contribución a la
semestral, queda plasmada en los cultura nacional sea reconocida y
dosúltimos números,y "nospermi- valorada".
te invitara los geógrafosy especia- EnesesentidoeldoctorChíasse
listasencienciasafinesaquéconsi- sumóa la aseveración de ladoctora
deren a nuestra publicación como AnaMaríaCettoexpresada durante
una buena alternativa para dar a el Segundo Taller de Publicacio-

conocerlos resultadosde su inves- nes Científicas, realizado enelmar-
tigación", co de la reciente Feria lntemacio-

Porsuparteel doctorLuisChías mil de LibrodeGuadalajara,Jalisco,
Becerril,investigador del IG, indi- y señaló que "las revistas científi-
có quefrentea tantas revistascien- cas deberán ser consideradasmás
tíficasde existencia efímera, Geo- que un medio para publicar resul-
grafía y Desarrollo sehamanteni- . tados de investigación, un meca-
do vigente durante 10 años. "Ello nismopara influirenpolíticascien-
es producto-dijo- de un arduo tra- tíficas y tender puentes entre die
bajo". versos sectores".

Chías Becerril mencionó que La doctoraSofíaPuente,prime-
.publicar losresultadosdeinvestiga- ni directora de Geografía y Desa

ciones "resulta, muchas veces, un rrollo, explicó por su parte que la
trabajoingrato,ya que esa labor, la idea de publicar esa revista surgió
mayoría de las veces, noes recono- de un grupo de geógrafos compro-
cidani tampoconos sirveparaacu- metidosen labúsqueda deopciones

"tendentes a lograr un desarrollo
con mayoraperturahacia la socie
dad académica, tanto científica
comodocente".

Indicóque en la actualidad esa
publicación se distribuye tanto en
CiudadUniversitaria yen otras ins
tituciones del DistritoFederaly de
provincia, asícomoenbibliotecas e :
institutos especializados enCentro
américa, Sudamérica, Estados Uni
dos, Europa, Asia y Africa.

Señalóqueduranteestaprimera
décadadela revistasehanpublica
do 15números en los que aparecen
valiosascontribuciones de geógra
fos y otrosespecialistas afines,tan
tonacionales comoextranjeros, con
un total de 110artículos.

"Ladiversidad detemasaborda
dos y la calidadde los trabajospu- '
blicadoslehanconferidoa la revis
ta un valorespecial, yaque permite
visualizar el desarrollode lá Geo
grafía y propicia las relaciones de
interés académico intra ,e interdis
ciplinario", concluyó la doctora
Sofía Puente. •

GacetaUNAM

La idea de publicar la

revista Geografía y

Desarrollo surgió de un

grupo de geógrafos

comprometidos en la

búsqueda de opciones

tendentes a lograr un

desarrollo más dinámico de

, su área de estudio, un

desarrollo abierto hacia la

'comunidad científica y

docente.

En 1986, año en el que

surgió el Colegio Mexicano

de Geógrafos Posgraduados

-actual Colegio Mexicano de

Geografia-, se empezó a

trabajar para lograr la

publicación de dicha revista,

cuya aparición ocurrió en

enero de 1988.

26 de febrero de 1998. a 11



tTacefa
~LAVIDA

ACADEMICA

Lainstituóón extranjera entregó a la integrante del Instituto de
InvestigacionesAntropológims deesta casa deestudios el Chairman's
Award a laexcelencia en investigación; mientras que la nacional
le otorgó lamenciónhonorífica delPremio Alfonso Casoen
Arqueología porel libro Población, subsistencia y medio ambiente
en SanLorenzo Tenochtitlán

Escultura de la acrópolis de El Azuzul.

National Geographic yellNAH reconocen I~ labor
de la doctora Ann Cyphers ensitios olrnecas

Un nuevo monumento, descubierto en 1996, con la figura de un hombre olmeca en
bajorrelieve. .

Geographic en Washington, DC.
Ahí, el doctor George Stuart, jefe
del Comité d·eInvestigación y Ex
ploración de la sociedad, recordó
la historia inicial de los estudios
olmecas bajo la dirección del doc
tor Matthew Stirling antes de en
tregar el reconocimiento a la in
vestigadora universitaria. La es
posa del finado doctor Stirling,
"doña Mariana" estuvo en la cere
monia.

A ese reconocimiento debe su
marse la mención honorífica del
Premio Alfonso Caso en Arqueo
logía , que cada año entrega elIns
tituto Nacional de Antropología e
Historia, por el libro Población,
subsistencia y medio ambiente en
San Lorenzo Tenochtitlán, inte
grado por artículos de carácter
interdisciplinario de varios parti
cipantes delproyecto.

Uno de los

logros más

importantes del
proyecto fue el
descubrimiento
de la cabeza

colosal número
10 del sñío de

San Lorenzo.

que compartió con otros dos in
vestigadores.

La ceremonia de entrega se.
efectuó en el auditorio de National

P E LVIRA ALVAREZ

or las características que pre
sentaban las cabezas olmecas des
cubiertas en la región del Golfo de
México, en alguna época se pensó
que habían existido conexiones
culturalesentre los pueblosde otros
continentes y América.

Hoy día gracias a los estudios
que diversos investigadores han
realiza do, a los que actualmente se
suma la doctora Ann Cyphers -del
Institutode Investigaciones Antro
po lógicas-, sabemos que lo s
olmecas son originarios de esa re
gión mexicana en la que floreció
su cultura.

Justamente por el trabajo que
-d esde hace ocho 'años- realiz a
en San Lorenzo Tenocht itl án,
Veracruz , la doctora Cyph er s y
su equipo han sido reconocidos
reci entemente con la distinción
Chairman's Award a la exce
lencia en investigación, que por
primera vez en su historia en

.tr ega la National Geographic y

Uno de los

objetivos del

Proyecto

Arqueológico San

Lorenzo

Tenochtitlán es

aclarar algunos
•

patrones de

asentamiento de la

cultura olmeca; en

la temporada de

1997 los

investigadores

universitarios

ampliaron su

campo de estudio a

Laguna de los .

Cerros, otro sitio .

ubicado en el

Municipio de

Acayucan
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Una pequeñaescultura de un jovenolmeca.Palacio fl ojoenSanLorenzo, unaresidencia Portadadel libro'galardonado.
élite.

En la temporada

de 1996, enel sitio

de San Lorenzo,

fue descubierto un

nuevo monumento

de cinco toneladas,

con un bajorrelieve

que representa a

un olmeca alto y

delgado, se nota

su cabeza

'deformada y trae

una daga en el

cinturón. "Es una

piedra irregular, no

como estela; en

realidad no puedo

decir que posición

haya tenido porque

de estar en forma

vertical se

perderían sus pies"

Transmisión del Conocimiento

Una de las tareas que como
investigador y universitario tene
rnos,señaló ladoctoraCyphers,es
hacer llegar el conocimiento de
nuestros estudios a la población.
Por ello se montó una exposición
itinerante queconcluyósu recorri
do en el Museode Jalapa en 1996.

La recepciónentrelos habitan
tes fue "sensacional", asistieron
más de 35milpersonas, pese a que
sólo se expusieronfotografías, re
plicas, maquetasy un video.

En el marco de esta actividad
se encuentranlos museoscomuni
tarios, inaugurados en 1995por el
entonces rector José Sarukhán.
"Hasta ahora han tenido éxito-no
table, pues sonvisitados por gente
nacional y extranjera interesada .
en la culturaolmeca.Sin embargo,
dijo, falta trabajarun poco más en
ellos y contar con una adecuada
museografía.•

fuenteymuchosfragmentos, loque
hacecreerque "los habitantes de la
región en el clásico-tardío aprove
chabanlasesculturas parasusedifi- .

. cios y construcciones", comenta la
doctoraCyphers. ..

A Laguna no se le considera
cornounsitioprincipal olmecapor
que erresta región no se han en
contrado cabezas colosales,y casi
siempre los grandes centros
olmecas cuentan con ellas.

.Es de destacar que en la tem
' parada de 1996, en el sitio de
San Lorenzo, fue descubierto un
.nuevo monumento de cinco tone
ladas, con un bajorrelieve que
tepresenta a un olmeca alto y
delgado, se nota su'cabeza de
formada y trae una daga en el
cinturón -, "Es una piedra irre
gular, no corno estela; en reali- .
dad no puedo decir que posi-

• ción haya tenido porque de es
tar en forma vertical se perde
rían sus pies ".

Deberecordarseque unode los
objetivos del Proyecto Arqueoló
gico San Lorenzo Tenochtitlánes
aclarar algunos patrones de asen
tamiento de la cultura olmeca; en'
la temporada de 1997 los investi
gadores universitarios ampliaron
su campo de estudio a Laguna de
los Cerros, otro sitio ubicadoen el
Municipio de Acayucan.

En principiose pensóqueLagu
na podríaser un lugar de la impor
tanciadeSanLorenzo;sinembargo,
lasexcavaciones y el recorrido -que
cubrió un área de 150 kilómetros
han demostrado que no es así. Du
rantelossondeos se encontraron un . .

trono, una escultura de bulto, una Vista de la mesetade San Lorenzodesdela llanuradel aluvialdel norte.

Estudios Recientes

Este libro es el preámbulo de
una colección de 10 tornos en la'
que se presentarán los resultados
de las investigaciones; se aborda
rán entre otros ternas ambiente,
macrorrestos, restauración y las
excavaciones.

Una de las partes importantes
del Proyecto Arqueol ágico San
Lorenzo TenochtitLán es la partici
pación de tesistas e investigadores
nacionales yextranjerosdediversas
áreas. Así, en éste participan Mario
Arturo Ortiz, del Instituto de Geo
grafía; JudithZ úrita.Bernd Fahmel
y Javier Gonzálei, del Instituto de
Investigaciones Antropológicas;
Marci Lane Rodríguez; Rogelio
Aguirre, de la Escuela Nacional de

• Agronomía de Chapingo; AnnaDi
Castro, de la Coordinación de Hu
manidades;StaceySymonds, yRo

.' berto Lunagómez,de la Universi
dad Veracruzana-Xalapa.
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Los otros volúmenes .
de la obra

Elvolumen -coeditado porel/lEc y elPUE- incluye, entre otros, eltexto deunsindicalista de

una de las industrias eléctricas más importantes deEstados Unidos donde se fWS explica qué
está pasando desde elpunto de vista de los trabajadores enese sector, y unestudio acerca de

los nuevos esquemas definanciamiento enlaindustria, cómo laindustria eléctrica y elEstado

mexicano buscan nuevas opciones deinversión para que sedinamice este sector

La apertura externa en elsector eléctrico
mexicano, primero detres libros.del tema

La apertura externa del
sectoreléctrico en México
constituye elprimero 'de tres
librosqueresultaron del
seminario Situación y
Perspectivas delSector
Eléctrico en México. En el
segundo volumen se analizan
Experiencias concretas de
innovación y aprendizaje

• tecnológico en laempresa
Luzy Fuerza delCentro y. en
el tercero, la Problel,Jlática de
la energía eléctrica y el
medio ambiente en México.

'~¡¡I¡!:!:!¡I¡I :I~~I~:~:~~~::!:::I:i:i~I~!:!:
ArquitectUra de lo UNAM,
por medio de su División

de Educación Continuo y
en colaboración con el

Programo Universitario de
Medio Ambiente.

Invitan 01Seminario

Diseño y Ambiente

Coordinador M. en Arq .
Hermilo Solas Espíndola

Todos losJueves. del 26
de febrero 014 de junio.

. de las 17 o las 21 horas

Informes: División de
Educación Continuo.

Facultad de Arquitectura
Teléfono: 6220711

Fax: 6220703

14026 de febrerode 1998.

E RAÚLCORRÚ

1Instituto de Investigaciones
Económicas, en colaboración con
el Programa Universitariode Ener
gíade laUNAM,poneadisposición
de los interesados en las políticas y
acciones del sector energético del
país el primero de tres libros que
resultaron del Primer Seminario
sobre Situación y Perspectivas del
SectorEléctricoenMéxico.Laobra,
titulada La apertura externa en el
sector eléctrico mexicano, contiene
los comentarios y opiniones- de los
investigadoresdeesteramo -tanto del .
sector mismocomodeentidadesaca
démicas, públicas y privadas-acerca
delnivel deindependencia,seguridad
y confiabilidad, además de sus
implicacionespolíticas yeconómicas:
del suministro de un insumo funda
mental parael desarrollo de la socie
dadmexicana-.

El libro examina con objetivi
dadysentidosocial lanecesidaddel ,
aumentoprevisto de la demanda de

. energía eléctrica, su relación con la
calidaddevida,lasopcionesprácticas
proporcionadas por latecnologíapara
satisfacer las necesidades, así como
las consecuencias ambientales y so
ciales dedichas necesidades.

En la presentacióndelvolumen
la maestra LeticiaCamposAragón,
organizadora del Seminario sobre
Situacióny Perspectivasdel Sector
Eléctricoen México y coordinado
ra de este trabajo, explicó que el
seminario tuvocómoobjetivoexa
minar, desde la perspectiva dé las
ciencias sociales, un sector de la
economía quees claveparael país: .
el eléctrico, el cual tradicionalmen
te ha sidoestudiado porespecialis
tas de las llamadas ciencias exactas
o ·naturales.

.GacelaUNAM

"Nuestro interés alorganizar este
seminario fueacercamos a los cientí
ficos de la ciencia natural y juntos
tratardepresentarunavisiónmáscom
pleta de loquehoyestápasando enlá
industria eléctrica y así, de mane;a
conjuntaconquienes trabajanconeste
energético -trabajadores, técnicos y
funcionarios de lasempresas-, buscar
opciones queposibiliten el mejoruso
deesterecurso."

EnlaCasaUniversitariadelLibro,
la investigadora del IIEcagregó que
en el encuentro se procuró también
discutirlaproblemáticadelsectoreléc
trico nacional a partir de un enfoque
sistémico."Esdecir, intentando unire
integrar lasopciones dediversos espe
cialistas enelectricidad, tantodequie
nesestudian el funcionamiento de la
naturalezacomodeaquellosqueestu
diamos el funcionamiento de lasfor
maciones sociales y laapropiación de
la naturaleza".

, El libro,dijo, iniciacon una vi"
siónde lo que está ocurriendo hoy
enelmundoenlasnuevasformasde
organización delossectoreseléctri
cos;incluye,además, el textode un
sindicalista de una de las industrias

eléctricas másimportantesdeEstados
Unidos donde se nosexplica quéestá
pasando desde el puntodevistade los
trabajadores en ese sector.

Asimismo el texto contiene, en
tre otros, un estudio acerca de los
nuevosesquemasdefinanciamiento
en la industria, cómo la industria
eléctricay el Estado mexicanobus-

j can nuevas opciones de inversión
~ para que se dinamice este sector.
~ En su oportunidad, el exdirector
~ .del Sindicato Unicode Trabajadores

delaIndustria Nuclear y actual direc
tordealumbrado públicodelgobierno
del Distrito Federal, Antonio Ger
senson, habló delcontexto intemacio

.nalqueendiferentesgradosestádeter- .
minando elcambioqueseoperaen la
industria eléctrica en México. A su
vez,el reportero del áreade negocios
delperiódico Reforma,LuisCarriles,
presentó algunos datosque se tienen
acerca de Luz y' Fuerza y que, de
alguna forma, son losquepermean al
público consumidor.

PorsuparteeldoctorPabloMulás,
coordinador del Programa Universi
tariodeEnergía, reconoció: ''mientras
más se hablade'los problemas am
bientales y de la necesidad de desa
rrollar tecnologías.limpias, menos di
neropúblico se invierteen investiga
cióny desarrollo tecnológico".

En ese sentido, recomendó la
participación 'de los fondos públi
cos para realizar dicha investiga-

. ción porque"la introducción de la
competencia directa ha generado
tendencias en la industria el éctrica
en este rubro: reducción de gastos
en investigación ydesarrollotecno-

. lógico, énfasis en el corto plazo y '
cancelación deesfuerzosenprogra
mas de colaboración. •
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Bradford Macurda, vicepresidente seniorde lacompañia The Energist, impartió elcurso

Estratigrafía deSecuencias, dirigido porprimera vezadocentes, enelPosgrado delaFacultad

deIngeniería; señaló que las profundidades representan unreto técnico enorme; esenellas .

donde serealizan los descubrimientos de nuevos yacimientos, porloque sólo estudiándolas a

fondo sesabra conqué cantidad depetróleo realmente cuenta México

BANCO DE DATOS

Los estudios en las,aguas plPfundas del Golfo
determinarán las reservas petroleras del país ' Ha dirigido investigación en

paleontología, estratigrafía y

biologíamarina

El Curso

plementese toma todo lo existente
enel subsueloyya,peronadapuede
estar más alejadode la realidad."

El programa del curso Estra

tigrafía de Secuencias combinados
diferentes áreas: geología y geo
física, las cuales normalmente se
estudianpor separado. Alunirlas se
pretende enseñar a los asistentes
escalasdeanálisismásamplias para
que mejoren su pensamiento crea
tivo, el cual se esperaesté bastante . '
desarrolladoenquienestienenestu
dios de posgrado. "Supuestamente,
deben pensar de manera indepen
diente y resolver problemas".

EldoctorMacurda tienelaespe
ranza'de que la genteentrenadapor '
él sea líder en la localización de los
depósitosde aceitey gasque Méxi
co requiere, seacapazde visualizar
los problemas para explicarlos y,
después, resolverlos. .

Así,muchodelentrenamientoper
mitea los'participantes ganar'expe
riencia para detectar los detalles y
comprenderlos, lo cualsignifica una
mejorcapacidad de apreciación. "El
objetivoesampliar lavisión, mostrán
dolesestudios realizadosendiferentes

Bradford Macurda se'

graduó de doctor en la

Universidad de Wiscon sin en

1963. A partir de ese año. y

hasta I 978,jue profesor en

el Departamento de

Geología y Mineralogía de

la Universidad de Michigan,

donde dio una gran cantidad

de cursos acerca de rocas

suaves y dirigió

investigación en

paleontología. estratigrafía y
biología marina. incluyendo

en ello buceo e

investigaciones submarinas.

Posteriormente. la compañía

Exxon lo empleó en su área

de Investigación en

Produc ción. Allí aplicó la

técnica de estratigrafía

sísmica en proyectos de

exploración.

Ha publicado más de 40

artículos. dos monografias e

impartido numerosos cursos.

talleres y conferencias. Es

miembro de las sociedades

americanas para el Avance

de la Ciencia y la de

Geólogos Petroleros. de la

Unión Geofísica Americana

y de las asociaciones

Geológica de América.

Europea de Geofisi cos y la

de Geólogos Petroleros.

, 'partes del mundo y usar estas ideas
pararesolver losproblemas queellos
están estudiando ahora".

El doctorMacurdaha instruido
a más de cuatro mil personas en
cerca de 30 paísesde todosloscon
tinentes.Sutrabajoconsisteentrans
mitir las soluciones de los proble
mas resueltosen esos países.

Sucede-explicó-que los geólo
gos mexicanos, en general, están
bien enterados de los problemaslo
cales, sin embargo, prácticamente
no están expuestos a las ideas de
científicosde otros países.

El doctorMacurdaesperaanali
zar este añotresaspectosdiferentes
de dicho campode estudio: las ro
cas calizas (existen muchas enla
sierra,enlugarescomoMonterreyy
Saltillo); las rocasque forman del
tas, costas y playas, porque el
subsuelo' de éstas son fuentes de
acumulaciones importantes de pe
tróleoy, finalmente, lossedimentos
depositados en aguas profundas,
como ya se mencionó.

Estos últimos son importantes
para el futuro de nuestro país por
que en ellas es posible encontrar
algunos depósitos de aceite y gas,
de los cuales exportamos grandes
cantidades. •

Bradlord
Macurda, '

E PfA HERRERA

n México,lo más importante
que es necesario desarrollaren ma
teria de exploración y explotación
petrolerasonlosestudiosy trabajos
encaminados alanálisisdelasaguas
profundas delGolfodeMéxico.Allí
se encarael reto de entendercómo
se formaron las rocasde estazonay
encontrar la tecnología adecuada
paraextraerel aceite y el gasdepo
sitados entre mil y dos mil metros
bajo el niveldel mar. '

Explicóloanteriorenentrevista
eldoctorBradfordMacurda,copro
pietarioy vicepresidentesenior de
lacompañíaThe Energist,localiza
daen Houston, Texas, quienimpar
tió el curso Estratigrafía de Se

cuencias, dirigidoporprimeraveza
docentes, en el Posgrado de la Fa
cultadde Ingeniería.

Las profundidades -aseveró el
especialista- representanunretotéc
nico enorme; es en ellas donde se

, están realizando los descubrimien
tos de nuevosy grandes yacimien
tos; por ello, hasta que no las estu
diemos a fondo, no sabremos qué
cantidadde petróleo realmentetie
ne México.

Otra área importantede trabajo
en el campo' de la exploración y:
explotación petrolera -prosiguióel
doctorMacurda- es el mejoramien-'
to de nuestrahabilidad para reco
brar el aceite y el gas de los yací- .
mientos recientemente descubier
tos. La ineficiencia al respecto se
debe a que las rocas son más com
plicadasde lo que se piensa.

"Debemos entenderesopararea
lizarel mejortrabajoposibley recu
perarel mayorporcentaje de aceite
y gas. Muchas personas creen que
unavezencontradoundepósitosim-
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Dirección General de Intercambio
Académico, Edificio de Posgrado,
2° piso, costado sur de la Torre 11
de Humanidades, Ciudad Unhiersl·
tarla, de lunes a viernes de 9:30 a
14:30 y 17:00 a 18:30 hrs,
Internet: telnet 132.248.10.3 login: ¡nfo

http ://serpiente.dgsca.unam.mx/dgia/
wwwdgia.html

Vacantes en el sBTVicio
civil internacional

Organismos Internacionales
pertenecientes al Sistema de
Naciones Unidas

Responsable: Instituto Matlas
Romero de Estudios Diplomáti-
cos UMREO) ,

Plazas: jefe de la DIvisión del
Programa Mundial de Aplicacio·
nes Climatológicas en la Organi·
zacíón Meteorológica Mundial,
con sede en Ginebra" Suiza

Requisitos: ser personal profe
sional y especializado con amo
plia experiencia en el área

Informes: IMREO, Tel.: 529-96
48, Fax: 327-30-31

tano, meotcin, y salud pública

Duración: variable

Lugar: instituciones de educación
superior de Israel

Responsable: Centro de Coopera
ción Internacional del Ministerio
de Relaciones Exteriores de Israel
(MASHAV)

Idiomas: español, inglés o francés

Beóeflclos: inscripción a los cur
sos, asignación para gastos de
manutención y transportación lo
cal

Requisitos: titulo profesional o, en
algunos casos, estudios técnicos
en el campo del curso de interés;
experiencia práctica en el área;
constancia de domino del idioma
inglés o francés, para los cursos
Quese imparten en estos idiomas;
consultar el catálogo de los cursos
para precisar fechas de realización
y requisitos especificas

Informes: Subdirección de Inter 
cambio Internacional
Las fechas limite deberán ser con
sultadas con anticipación ,

Srasil

Curso de derecho Internacional

Ar~: derecho, ciencias potlticas
y relaciones internacionales

Duración: 3 al 28 de agosto de
1998

Lugar: Rlo de Janeiro

Responsables : Gobierno de Brasil
yOEA

Beneficios: transporte aéreo, se
guro de salud y gastos parciales de
subsistencia

Requisitos: tItulo profesional; cer
tificado de dominio del idioma por
tugués y, adicionalmente, de in
glés o francés; laborar en la UNAM;
edad máxima 45 anos .

Informes: Subdirección de Becas
Fecha 'llmlte: 6 de marzo de 199B

Dirección General de

Inter,cambio Aca~émico

11 in f O r m e s

Mayor información sobre planes y
programas de estudio de universi
dades del pals y del extranjero:
Centro de Información de la DGIA,
lunes a viernes de 9:30 a 14:30 y
17:00 a 18:30 hrs.

Duración: 4 a 10 meses, con posl 
bilidad de prórroga

Responsable: Gobierno de Grecia

Beneficios: inscripción y colegia 
tura, asignación mensual para ma
nutención, apoyo económico adi
cional y seguro médico

Requisitos: titulo profesional ; para,
investigaciones, certificado de do
minio del idioma griego, inglés o
francés; para estudios de pos
grado, dominio del idioma griego;
carta de aceptación o de contacto
formal establecido con la institu
ción griega receptora; edad máxi 
ma 35 años
Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite: 2 de marzo de 199B
(último aviso)

Investigaciones y estudios de
posgrado o especialización

Ciencias y humanidades

Duración: 6 a 12 meses

Responsable:Gobierno de Hungrfa

Beneficios: inscripción y colegia
tura , pago parcial de gastos de
manutención, alojamiento, apoyo
económico adicional y atención
médica gratuita

Requisitos : titulo profesional ; car
ta de aceptación o de contacto
formal establecido con la insti 
tución húngara receptora ; cons
tancia de dominio del idioma
inglés o alemán; edad máxima 35
anos

Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite: 7 de abril de 199B
(2° aviso)

Hungría

J~n

Diplomado de

perfeccionamiento de lengua y
cultura Japonesa

Humanidades, lingülstica, filo/o
gl8, artes Y6reasafines

Duración: un ano, 'a partir de sep
tiembre de 1998,

Beneficios: inscripción y colegia
tura, asignación mensual para rna
nutención, subvención para gas
tos médicos y transporte aéreo

Requisitos: certificado de estu
dios de bachillerato; constancia
de conocimientos del idioma japo
nés; édad máxima 30 años
Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite: 16 de marzo de
199B (2° aviso)

Israel

Programa Israell de

Cooperación Internacional

Curses cortos de capacitación
Areas: agricultura y ciencias afi
nes, desarrollo social ' y econó
mico, desarrollo rural y urbano,
educación y desarrollo comuni-

Austria

Investigaciones y estudios de
especialización

Todos los campos del coood
miento
Duración: nueve meses

Lugar: instituciones académicas
austrIacas

Responsable: Gobierno de Austria

Beneficios: inscripción y colegia
tura , asignación mensual para
manutención, alojamiento y segu
ro médico

Requisitos: titulo profesional; cer
tificado de dominio del idioma
alemán; constancia de aceptación
o de contacto formal establecido
con la institución austriaca recep
tora; edad máxima 35 anos

Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite: 27 de febrero de
199B (último aviso)

RepúbHca Popular China

mínimo de 9; certificado GRE ,Y
TOEFL con 575 puntos mlnimo

Informes: COMEXUS, Londres 16,
PB, México 06600, DF, Tel. 209
9100, EXlS. 3473 y 3479
Fecha limite: 15 de mayo de 1998

Estudios de posgrado
y especialización

Ciencias (incJuyeacupuntura), tec
nologl8, humanidades y artes

Duración: dos anos, a partir de
septiembre de 1998

Lugar: instituciones académicas
chinas '

. Responsable : Gobierno de la Re
pública Popular China

Beneficios: inscripción y colegia
tura, asignación mensual para
manutención, alojamiento , asis
tencia médica y apoyo económico
para material didáctico y transpor
tación local en China

Requisitos: titulo profesional; cer
tificado de rJominio del idioma in
glés O chino; para áreas arustícas,
fotograllas de obras, recortes de
prensa o grabaciones de recitales
o conciertos: edad máxima 35
anos

Informes: Subdirección de Becas
Fecha lImite: B de abril de 199B

Grea.

InveS1lgaclones y estudios de
posgrado o especialización

Ciencias, teenoIoglB, humanida
des Yartes

Estudios de posgredo

Ciencias sociales, hJmanidades y
artes

Areas prioritarias: administración
pública y de la salud, biblioteco
nornla, ciencia poirrtca, comercio
internacional , comunicación, cri
minologla, demogratra, derecho
administrativo, comparado, penal
y público internacional, ecologia,
educación, migración, planeación
urbana, pollticas públicas , relacio
nes internacionales, artes y arte
santas

' Duración: 4 semestres para maes
tria, 6 para doctorado, a partir de
septiembre de 1999

Lugar: instituciones de educación
superior estadounidenses

Responsable: Comisión México
Estados Unidos para al lntercarn
bio Educativo y Cultural (COME.
XUS)

Beneficios: colocación en el pro
grama de posgrado, colegiatura,
gastos de manutención, curso in
tensivo de inglés (en caso de ser
necesario) y seguro médico

Requisitos: titulo de licenciatura o
posgrado ; promedio mlnimo de 9;
certificado GRE (excepto para de
recho y artesl y TOEFL con 575
puntos mfnimo (550 para artes)

Informes: COMEXUS, Londres 16,
PB, 06600 México, DF, Tel. 209
9100, ExlS. 3473 y 3479
Fecha limite: 15 de mayo de 199B

Estudios de posgrado .

Universidad Intem8CionaJde
Rorida
Areas 'de maestrla: justicia crimi 
nal, admnistración pública , trabajo
social, estudios ambientales, 'edu
cación urbana, administración de
servicios de salud, desarrollo edu
cativo. estudios latindamericanos
y orienteclér educativa

Areas de doctorado: administra
ción pública, educación y bienes
tar social

BostonCoIIege
Areas: biologla, qulmica, econo
mía,historia, Mosolla, trsica , cien
cias pollticas, sociologla e inglés;
sólo maestrra: geologla, geollsica
y matemáticas; sólo doctorado:
psicologla

Universidad Cristiana de Texas

Areas de maestrla: biologla, qul
mica, inglés, educación, música y
educación musical, arte e historia
del arte, medio ambiente, adrni
nístrsc í ón educativa, ingenierla
(software), pato logia del lenguaje,
ballet, danza moderna, comunica
ción, psicologfa e historia

Areas de doctorado: Qulmica, his
toria, inglés y psicoloqra
Duración: 4 semestres para maes-
trra: 6 para doctorado '

Responsable: Comisión México
Estados Unidos para el Intercam
bio Educativo y Cultural (COME
XUS)

Beneficios: coleg iatura, gastos de
manutención y seguro médico

Requisitos: titulo de licenciatura o
posgrado (obtenido a más tardar
en marzo de 1999); promedio

EstlKfos Unidos
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Facultad de Psicología

"Por mi raza hablará el espíritu"
Ciudad Universitaria, DF, a 26 de febrero de 1998

La Directora
Doctora Juliana González Valenzuela

Facultad de Filosofía y Letras

"Por mi raza hablará el espíritu"
Ciudad Universitaria, DF, a 26 de febrero de 1998

El Director
Doctor Arturo Bouzas Riaño Instituto de Investigaciones

Jurídicas

La División de Estudios Profesio
nales de la Facultad de Psicología,
con fundamento en los artículos
38,40, del 66 al 69 Ydel 71 al 77
del Estatuto del Personal Acadé
mico de la UNAM, convoca a un
concurso de oposición abierto o
concurso para ingreso, a las perso
nas que reúnan los requisitos seña
lados en la presenteconvocatoriay
en el referido estatuto y que aspi
ren a ocupar una plaza número
17280-52 de Profesor Asociado
"B" tiempocompleto, interino,con
sueldo mensual de $5,323.84, en
el área de Consejo Educacional, en
la Coordinación de Psicología
Educativa y Desarrollo, de acuer
do con las siguientes

Bases:

a) Tener grado de maestro o
estudios similares, o bien, conoci
mientosy experiencia equivalentes

b) Haber trabajado eficien
temente cuando menos dos años
en labores docentes o de investiga
ción en la materia o área de su
especialidad

e) Haber producido trabajos
que acrediten su competenciaen la
docencia o en la investigación

De conformidad con el artícu
lo 74 del mencionado estatuto , «<1
H. Consejo Técnico de la Facultad
de Psicología determinó que los
aspirantes deben presentarse a las
siguientes

Pruebas:

1. Crítica escrita del progra
ma de estudios vigente correspon
diente a la asignatura: Consejo
Educacional.

La Facultad de Filosofía y Letras,
con fundamento en los artículos
38,40, del 66 al 69 y del 71 al 77

2. Exposición escrita de un
tema del programa en un máximo
de 20 cuartillas .

3. Interrogatorio sobre la ma
teria.

4. Prueba didáctica consisten
te en la exposición de un tema ante
un grupo de estudiantes , que se
fijará cuando menos con 48 horas
de anticipación .

5. Formulación de un proyecto
de investigación sobre el tema
"Orientación Psicoeducativa: Pre
vención e Intervención en Educa
ción Básica"

Para participar en este con
curso, los interesados podrán so
licitar su inscripción por escrito
en la Coordinación de Comisio
nes Dictaminadoras de la facul
tad, dentro de los 15 días hábiles
contados a partir de la fecha de
publicación de esta convocato
ria, acompañando por triplicado
su curriculum vitae y la docu
mentación que lo acredite.

En la misma Coordinación de
Comisiones Dictaminadoras, edi
ficio B cubículo 43, se les comuni
cará a los aspirantes si su solicitud
ha sido aceptada y las pruebas es
pecíficas que deberán presentar,
así como la fecha y lugar en que
comenzarán éstas.

Una vez concluidos los pro
cedimientos establecidos en el Es
tatuto del Personal Académico se
darán a conocer los resultados
del concurso en la Secretaría del
Personal Académico edificio B,
lee. piso de esta facultad, mis
mos que surtirán efecto a partir
de la fecha de terminación del
contrato del profesor con quien
la plaza en cuestión se encuentra
comprometida.

del Estatuto del Personal Acadé
micodelaUNAM,convocaacon·
curso de oposición para ingreso o

concurso abierto a las personas
que reúnan los requisitos señala
dos en la presente convocatoria y
en el referido estatuto, para ocupar
la plaza de carrera, no definitiva,
que se especifica a continuación:

DivisióndeEstudios ProCesionales
Colegio de Historia

Una plaza de Profesor Asociado
"B" de tiempo completo en el área
de Filosofía de la Historia, con
especialidad ensiglo XX, con suel
do mensual de $5,323 .84 y núme
ro de registro 10495-67.

Bases:

a) Tener grado de maestro o
estudios similares, o bien, conoci
mientos y experienciaequivalentes

b) Haber trabajado eficien
temente cuando menos dos años
en labores docentes o de investi
gación, en la materia o área de su
especialidad

c) Haber producido trabajos
que acrediten su competenciaen la
docencia o en la investigación

De conformidad con el artícu
lo 74 del mencionado estatuto, el
H. Consejo Técnico de la Facultad
de Filosofía y Letras determinó
que los aspirantes deberán presen
tar las siguientes

Pruebas:

a) Formulación de un pro
yecto de investigación sobre un
problema determinado, el cual

. será definido por la Comisión
Dictaminadora y dado a conocer
a los concursantes en la secretaría
general de la facultad

El Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM, con fun
damento en los artículos 38, 41,
del66 al 69 y del 71 al 77 y demás
relativos concordantes del Esta-

Gacela UNAM

b) Interrogatorio sobre el pun
to anterior

c) Prueba didáctica consisten
te en la exposición de un tema ante
un grupo de estudiantes , que se
fijará cuando menos con 48 horas
de anticipación

Los exámenes y pruebas de
los concursos serán siempre pú
blicos.

Para participar en este concur
so, los interesados deberán presen
tar en la secretaría general de esta
dependencia" dentro de los 15días
hábiles contados a partir de la fe
cha de publicaciónde esta convoca
toria, los siguientesdocumentos:

I. Solicitud de inscripción al
concurso, cuyo formato se pro
porciona en la secretaría general .

11. Currículumvitaeactualizado
y documentacióncomprobatoriade
su contenido.

III. Si se trata de extranjeros,
constancia vigente de su residen
cia legal en el país y condición
migratoria suficiente.

Enlasecretaríageneralsecomu
nicaráa los aspirantessi su solicitud
ha sido aceptada, así como la fecha
de iniciaciónde las pruebas.

Por ningún motivo se acepta
rán documentos fuera del plazo
indicado en esta convocatoria, ni
se recibirán los trabajos requeri
dos como prueba después de la
fecha que señale la Comisión
Dictaminadora.

Al concluir los procedimien
tos establecidos en el mencionado
estatuto se darán a conocer los
resultados del concurso y sólo se
contratará a la persona que resulte
ganadora , una vez que termine el
contrato correspondiente a la per
sona que ocupa la plaza.

tuto del Personal Académico de
la UNAM, convoca a un concur
so de oposición abierto a las per-

Pasaa la página18
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"Por mi raza hablará el espíritu"
Ciudad Universitaria , DF, a 26 de febrero de 1998

El Director
Doctor José Luis Soberanes Femández

Escuela Nacional
Preparatoria

Asignaturas No. de plazas Plantel

Prácticas de Info rmática I I 2
Prácticas de Inform ática 11 I 2
Informática 3 J
Informática 3 2
Inform ática 2 3
Informática 2 4
Informática 3 5
Informática 3 6
Informática 2 7
Informática 3 8
Inform ática 2 9
Orientación educativa IV 9 I
Orientación educativa IV 8 2
Orientación edu cativa IV 2 3
Orientación educativa IV 5 4
Orient ación educativa IV 9 5
Orientación educativa IV 7 6
Orientación educativa IV 6 7
Orientación educativa IV 5 8
Orient ación educativa IV 5 9

Total 81

Viene de la página 17

sonas que reúnan los requisitos
señalados en la presente convo
catoria y en el referido estatuto y
que aspiren a ocupar una plaza de
Investigador Asociado "C" de
tiempo completo, interino, con
número de plaza 68 31 3-27 y
un sueldo mensual de $5 ,964.80,
en el área de Histori a del De
recho, de co nformid ad con la s
siguientes

Bases:

l . Tener grado de maestro o
estud ios similares, o bien, los co
nocimientos y la experiencia equi
valentes .

2. Haber trabajado cuando
menos tres años en labores docen
tes o de investigación, en la mate
ria de su especialidad.

3. Haber publicado trabajo s
que acrediten su compete ncia o
tener grado de doctor, o haber
desempeñado sus labores de di
rección de seminarios y tesis o
impartición de cursos, de manera
sobresaliente.

De conformidad con el inciso
Odel artículo 74 del mencionado
estatuto, el H. Consejo Técnico de
Humanidades determinó que los
aspirantes deberán present ar la si
guiente

La Dirección General de la Es
cuela Nacion al Preparatoria, con
fund amento en lo dispuesto por
los art ículos 14de la Ley Orgáni
ca ; 73, 76, 77, 78 Y83 del Esta
tuto General de la UNAM y 35,
36,48, del 66 al 69 y del 71 al 77
del Estatuto del Personal Acadé
mico de la UNAM, convoca a las
personas que cumplan con los
requis itos que se preci san en la

18 O 26 de febrero de 1998 .

Prueba:

Presentar un proyecto de in
vestigación sobre un tema de His
toria del Derecho.

Para participar en este concur
so, los interesados deberán presen
tar su solicitud en la secretaría aca
démica del instituto, ubicado en
Circuito MaestroMariode la Cue
va, Ciudad Universitaria, dentro
de los 15 días hábiles contados a
partir de la fecha de publicación de
esta convocatoria, acompañand a
de los siguientes documentos:

l . Curriculum vitae actualiza
do y todos los documentos que
acrediten que el aspirante llena to
dos los requisitos exigidos.

2. Acta de nacimiento.
3. Copia de las carátulas o ín

dices de los trabajos que se han
producido o publicado.

4. Acredit ación del conoci
miento de uno de los siguientes
tres idiomas: inglés, francé s o
italia no.

En la propia secretaría acadé
mica se les comunicará la acepta
ció n de su solicitud.

Al concluir los procedimien
tos establecidos en el mencionado
estatuto se darán a conocer los
resultadosde este concurso,el cual
surtirá efecto a partir de la fecha de
terminacióndel contrato del inves
tigador con quien la plaza en cues
tión se encuentra comprometida.

presente convocatoria y en las
d i sp os ici o nes legales ante s
mencionad as, a participar en la
presente convoc atoria y en las
disposiciones legales antes
mencionada s, a parti cipar en
el concurso de oposición abier
to para ocupar las plazas de Pro
fesor Asignatura "A" definitivo,
en los coleg ios que se especifican
a continuación:

Gacela UNAM

Bases:

l . De conformidad con lo pre
visto en el artíc ulo 36 del Estatu
to del Person al Académico de la
UNAM, podrán participar en este
concurso toda s aquellas personas
que satisfagan los siguientes re
quisito s:

a) Tener título superior al de
bachiller en una licenciatura del
área de la as ignatura que se vaya
a impartir según el cuadro de
Profesionistas Idóneos para la En
señanza por Colegios y Asigna
turas del Plan y Programas de
Estudio de la Escuela Nacional
Preparatoria 1996, aprobado por
el Consejo Técnico de la ENP en
su sesión ordinaria celebrada el .
26 de septiembre de 1997

b) Demostrar aptitud para la
docencia

11. Con el propósito de cum
plir con los requisitos estableci
dos por el Estatuto del Personal
Académico, en el caso de profe
sores cuyo ingreso a la ENP sea
posterior a octubre de 1986 , se
tomarán en cuenta, para efectos
de demo strar la aptitud docente,
los criterio s que establece el Es
tatuto del Personal Académico
en sus artículos 68 y 69, entre
ellos los contemplados en el Sis
tema de Desarrollo del Personal
Académico (SIDEPA).

111. De conformidad con el
artículo 74 del Estatuto del Per
sonal Académico de la UNAM ,
el H. Con sejo Técnico de la Es
cuela Nacional Preparatoria de
terminó que los aspirantes debe
rán someterse a las siguientes

Pruebas:

1. Crítica escrita del progra
ma de estudios de la asignatura
que se vaya a impartir, aprobado
por el Consejo Académico del
Bachillerato el 18 de noviembre
de 1996.

2. Exposición escrita de un
tema del programa de estudios de
la asignatura que se vaya a impar
tir, aprobado porel Consejo Aca
démico del Bachillerato el18 de
nov iembre de 1996, en un máxi
mo de 20 cuartillas.

3. Exposición oral de los pun
tos ante riores .

4. Interrogatorio sobre la ma
teria que se vaya a impartir.

5. Prueba didáctica ante un
grupo de estudiantes, consistente
en la exposición de un tema de la
asignatura que se vaya a impartir,
que se fijará cuando menos con
48 horas de anticipación.

IV. Los exámenes y pruebas
de los concursos serán siempre
públicos. Para las pruebas escri-



La Academ ia Mexlcana de Ciencias y el Instituto de Química
de la Universidad Nacional Autónoma de México

se complacen en invitar a la conferencia

"Por mi raza hablará el espíritu"
México, DF, a 26 de febrero de 1998

El Director
Licenciado José Luis Balmaseda Becerra

tas se concederá a los concursan
tes un plazo no menor de 15, ni
mayor de 30 días hábiles.

V. Las personas interesadas
en participar en el concurso de
oposición abierto a que se refiere
la presente con vocatoria deberán
presentar su solicitud en la secre
taría general de la Escuela Nacio
nal Preparatoria:ubicada en Adol
fo Prieto 722, 50. piso, colonia
Del Valle, México, DF, dentro de
un plazo de 15 días hábiles, con
tados a partir de la fecha de publi
cación de esta convocatoria, de
biendo acompañar a su solicitud
los siguientes

Documentos:

l . Triplicado del curriculum
vitae actualizado.

2. Original y copia de los
documentos comprobatorios del
curriculum vitae, que incluya el
nombramiento actual, del intere
sado. Los originales únicamente
se utilizarán para cotejo y serán
devueltos en el acto.

VI. Una vez analizadas la so
licitud y la documentación anexa,

por parte de la Comisión Dicta
minadora del área académica que
corresponda, la secretaría gene
ral de la Escuela Nacional Prepa
ratoria comunicará al aspirante si
ha sido aceptado para participar,
señalándole en su caso, el lugar,
día y hora en que tendrán
verificativo las pruebas corres
pondientes.

VII. En el supuesto de que el
aspirante no acuda puntualmente
al lugar, el día y hora que se
indique para la realización de las
pruebas, se entenderá que el inte
resado desistió de su solicitud
para todos los efectos legales a
que hubiera lugar.

VIII. En los términos esta
blecidos en el artículo 77 del Es
tatuto del Personal Académico
de la UNAM, la resolución final
que en cada caso acuerde el H.
Consejo Técnico de la Escuela
Nacional Preparatoria, con base
en los dictámenes que al efecto
emitan las Comisiones Dicta
minadoras respectivas, se dará a
conocer a los concursantes den
tro de los 15 días hábiles siguien
tes en que se ratifiquen.

Primera exposición de estudios
ofrecidos por los centros de educación
superior, media superior y técnica, así
como de estudios de postgrado en la

República Mexicana.

Expo Profesión 198 creará un
Espacio de Orientación Vocacional,

para quienes el futuro profesional no
se encuentre bien defmido.

World Trade Center
Ciudad de México

26 de Febrero al 1 de Marzo
AncientMedicine and Modern Spectroscopy: HowNuclear

Magnetic Resonance Has Revolutionized
Natural Products Chemistry

que Impartirá el doctor

Francis Reynolds

del Departamento de Química
de la Universidad de Toronto

con motivo de su ingrese como Miembro Correspond iente de la Academia

la conferenc ia se llevara a cabo e' marte s 3 de marzo de 1998a las 12:00 horas en el
Audhorio dellnsUlulo de FlsíOlogíe Celular de la UNAM.

ub ica do en el Circuito de la InvestigaciÓn Cientifice. Ciudad Univ",sharia

Asiste y platica con los profesionales
de las instituciones más prestigiadas
del país y aprovecha la oportunidad

de ampliar tu futuro

Entrada Gratuita (mayores de 15 años)

Horario de 11:30 a 20:30 hrs.

lt
PARA MAYOR INFORMACIÓN COMUNICARSE A:

EXPOStCIONES AVANZADASINTERNACIONALES, S.A. DE C.Y.
VICIU No. 3-102, Col.Jumz 06600 Máico, D.E

Teb: (5) 566-5968 / 566-5978 / 566-5761/546-4296
Fu: 705-0800

ExpoAvance http ://www.apoavanee.eom.mx
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El vicepresidente ejecutivo delClub Universidad habló acerca desus experiencias enesta
casa deestudios, asícomo delasmetas y retos que tiene alfrente del equipo auriazul

La meta, transformar fuerzas básicas de Pumas
en una escuela del más alto nivel: Jiménez Espriú

edad en otras. Hace unos días, en
Viaregio, Italia, uno de nuestros
equipos vencióalNápoles,conjuga
dores de17a 19años.Independiente
mentede mi opinión, y a reserva de
demostrarlo alfinal de latemporadao
lapróxima, nuestrosjugadores sonlos
mejores delfutbol mexicano".

Falta Consistencia

Respecto desiestásatisfecho con
losresultados dePumasen losúltimos
torneos, Jiménez Espriú respondió:
"no estamos satisfechos ni lo estare
mos nunca, porque hastahoyno he
mostenidoconsistenciaHemosdado,
esosí,grandesjuegos.Hace unparde
fechas leganamos al América yenla
fechasiguiente no lo pudimos hacer
conotrorival. Sinembargo,haysitua
ciones que lo explican, peroque no
son exculpantes.En fin, tenemos a
nuestros dos delanteros lesionados,
otroestáenlaselección nacional yen
unentrenamiento selesionóelcapitán
del equipo. Tenemos otros, que los
sustituyeron con gran entrega pero
faltó madurez en el equipo y, por lo
tanto, nopodemos estarsatisfechos.

"Hemos tenido momentos difí
ciles -continuó- pero también es el
equipoque más timbresde orgullo
tieneenelfutbolmexicano: jugado
res internacionales egresados de
nuestrasfuerzas básicasyunaenor
me canteradejugadoresmexicanos
que militan en la mayoría de los
clubesde laPrimeraDivisión.

"Lo que nos hace falta en este
momento -concluyó- essólounpoco
de tiempo. Démoselos a nuestros
jóvenesjugadoresy veráncomolos
triunfoscomienzan a llegar.".

LaMejorOrganizacwndelMundo

El Futuro del Club

Al hablar del futuro del equipo,
Jiménez Espriú señaló optimista: "en
estemomento-dijo-losjugadoresuni
versitarios son,juntoconlosdelAtlas,
losmásjóvenesdelTomeode Verano,
conun promedio de 23 años. Todos
ellos están llegando rápidamente a su
madurez futbolística. Tenemos al
gunos de 18y 19añosen el equipo
deprimerafuerzay menores de esa

Al hablar de su convicción de
quePumasserálamejoragrupación
deportiva del mundo, el ingeniero
explica: "No es soberbia, es una
convicción basada en el hecho de
queel equipocuentacon valoresy
conunavocación claray específica
quepocosequiposprofesionales en

J elmundo tienen. Además, estoycier-

1
to quela UNAMapoyaráa la orga
nización deportivaen su conjunto,

I no sólo al equipo, con estudios de
medicina deportiva y apoyopsicoló
gico, entreotros".

Explicóque pretende transfor
marlas fuerzas básicasdel cluben
unaescuelaqueatiendaa los alum
nos, "futuros profesionales del
futbol, no sólo desde el punto de
vista técnico, como hasta hoy lo
hemos hecho, sino integral, con
apoyo educativo, cultural, psico
lógico, socioeconómico,para que
formecuadrosfutbolísticos delmás
alto nivel.

"También realizaremos profun
dos estudios y comparaciones con
las organizaciones del mismo tipo
queyaexistenen el mundo."

directores técnicos y preparadores
físicosmexicanos.

Jiménez Espriú, uno de los
impulsores de dicho cambio, fue
nombrado el II de febrero por el
doctor Soberón(actualpresidente
del club)comovicepresidente eje
cutivo del Club Universidad Na
cional AC. Los nuevos estatutos
de la Asociación asignana la vice
presidenciaejecutiva la responsa
bilidad general de la administra
ción del club en su conjunto.

Luciendo la tradicional chamarra
azul y oro de los Pumas, Jiménez
Espriúhablódesuépocadeestudiante
y aludió a loscargos quehaocupado
ennuestra casadeestudios: secretario
general administrativo, director de la
Facultad deIngeniería, miembrodela
Junta de Gobierno y, desde luego,
presidente del Patronato Deportivo
Universitario y todolo quetiene que
ver conla organización del deporte.
"Desdeentonces heestado ligado a la
nueva estructura delequipo y hesido
un apasionado delfutbol ydelosPu
mas",expresó.

IngenieroJavierJiménezEspriú.

L
SERGIO CARRILLO

igadoa la UNAM y al futbol
desde 1954, el ingeniero Javier
Jiménez Espriú, vicepresidente del
equipo Universidad de la Primera
DivisióndeFutbolProfesional, tie
ne la convicción de que Pumas
llegará a serla mejororganización
del mundo. Coneste fin pretende,
entre otras cosas, transformarsus
fuerzas básicas en una escuela de
jugadores del más alto nivel.

Ensuprimera entrevista como vi
cepresidente ejecutivo del club uni
versitario, efectuadaenlasinstalacio
nes deportivas Guillermo Aguilar
Alvarez, Jiménez Espriú se refirió a
una de las mayores pasiones de su
vida:laUNAM,yasunuevoreto: "me
interesaqueelequiposealaimagende
losuniversitarios enunacancha, que
seaprotagonista permanente, quelu
checadatemporadaporuncampeonato
y, para ello, nuestra tarea será formar
la mejororganización delmundo".

EsunodelosII exalumnos -junto
con Bernardo Quintana, Guillermo
Aguilar Alvarez, Wilfrido Castillo
Miranda, Pedro Ramírez Vázquez,
Ernesto Amtmann, José Mendoza
Fernández,A1varoLebrija,Guillermo
Salas,GilbertoBOIjaNavarrete yLuis
Hidalgo Monroy- a quienes seencar
gó el manejo del Club Universidad
Nacional cuando, por decisión del
entonces rector, doctor Guillermo
Soberón, se convirtió en Asociación
Civil,el II dejuliode ICJ75.

Las nuevas ideas del grupo de
egresados, encabezado por el inge
niero Quintana, fueron determinan
tes en la formación del equipouni
versitario y en laprácticade la filo
sofía que hahechode losPumasun
importante semillero de jugadores,

20 O 26 de febrero de 1998. GacctaUNAM



Convocatoria paraniños y jóvenes entre seis y 16años que gusten delfutbol americano

Inscripciones abiertas a la Liga Universitaria
Infantil en su Temporada 1998

http:/www.unam.mxldgadyr

Actividades Deportivas y Recreativas
en Internet:

El Mbol americano infantil
de la UNAM también será
reestructurado en tres
centros básicos: Azul,

Blanco y Oro.

PARTICIPAA SUS AFICIONADOS,

PROVEEDORES, AMIGOSv
PUBLICO EN GENERAL,

EL CAMBIO DE SUS OFICINAS A:

CALLE:TOTONACAS 560

COLONIA: AJUSCO

DELEGACION: COYOACAN e.a.04300

TEL.: 6655 7 75CON 10 LINEAS

FAX.666 95 23

AVISO
EL CLUB UNIVERSIDAD NACIONAL, A.C.

Loscolores decadacentroserán
los siguientes: Azul, azul marino
(base)convivos oroviejoy blanco;
Blanco, blanco (base) convivos azul
y oro viejo;y Oro,oro viejo(base)
con vivosazuly blanco. •

Colores

cuotade$1,200pesos, mientras que
losquecompitan encategoríasequi
padas la tendrán de $1,500 pesos.
En ambos casos,lascuotas podrán
hacerse en pagosdiferidos de $300
pesosmensuales, apartir delmesde•
enero y si se cubre en una sola
exhibición se haráundescuento del
15porciento.

Para el caso de jugadores que
tengan hermanos participando, ya
sea como jugador o dentro de un
grupode animación, se hará un 10
porcientodedescuento alsegundo,
en el entendido quesiempre se cu
brirá completa la cuota más alta
correspondiente al primero.

La capacitación de cuotas de
inscripcióny/oparticipación sehará
por medio de la Unidad Adminis
trativade la Dirección General de
Actividades Deportivas y Recreati
vasde la UNAM o mediante depó
sitosa la cuentabancaria quetenga
contratada la institución.

El pago de la cuotade inscrip
ción y/o participaciónde cadaju
gadorledará derechoa lo siguien
te: short y jersey de entrenamien
to, jersey de participación en tem
porada oficial, servicio y seguro
médico, cuota de inscripción a la
LUFAIy soporte de gastos admi
nistrativos de la temporada res
pectiva. .

eontinuando con el proceso
dereestructuración delFutbol Ame
ricanode laUNAM,laSubdirección
de estedeporte en la institución in
vitaaniños yjóvenes,cuyasedades
fluctúan entre los seis y 16 años a
integrarse en cualquiera de los tres
centros queoperanen Ciudad Uni
versitaria, a fin de participar en
laTemporada 1998de la LigaUni
versitaria Infantil (LUFAI) que
se desarrollará entre los meses de
julio y agosto próximos.

Loscentros que funcionarán en
la presente temporada son los si
guientes: Azul, que estará coordi
nadapor el arquitectoIgnacio Ro
sas; Blanco por el señor Tristán
Moreno, yOroporel señorManuel
Reynoso, los cuales tienen como
horarios de entrenamiento los si
guientes:

De9 a II horas,losdíassábado
y domingo; el Centro Azul en el
Campo4 de CU, el CentroBlanco
en el Campo 6 Yel Centro Oroen el
Campo 2,endonde también sepodrán
hacerlos trámites de inscripción.

Inscripciones

Losniños quepor suedadparti
cipen en categorías desequipadas
(Cachorros) o formen parte de los
Grupos de Animación tendrán una

GacetaUNAM 26 de febrero de 199B. a 21
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El equipo es lomásimportante. Me siento contento de
colaborar con él, declaróel arquero internacional

Jorge Campos, luego deanotar los dos goles que le
dieron el triunfo al equipo auriazul

Enrique López Zarza.

Pumas logró su segunda victoria consecutiva
y entra a la pelea por la clasificación

Los seguidores del equipo Pumas. como siempre apoyándolo y portando orgullosamente
los colores azul y oro.

Facultad de Arquitectura
Coordinación de Apoyo a la

Docencia
invitan a los profesores de la

facultad y de Enseñanza
Superior en general al

11 DIplomado en Formac i ón
Docente

En foque Construc tivis te del
AprendIzaJe y JaEnsenanza

durac ión: 135 horas.
I Módulo
Impartirá:

Doctor Romilio Tambuti R.
Del 2 de marzo al 13 de abril.

11 Módulo
Impartirá

Doctor Marco Anton io Rigo
Lemini

De l 4 de mayo al 8 de junio
111 Módulo
Impart irá

Maestra Milagros Figueroa
Del 10 de junio al 5 de agosto

Infonmes e inscripciones:
Coordinación de Apoyo a la

Docenc ia

Te léfono: 622 0369
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orgeCampos fue la figura que
llevó a losPumas delaUniversidad
a la victoria de 2-0 sobrelos Tigres
de la Universidad Autónoma de
Nuevo León. Este es su segundo
triunfoconsecutivo enelTorneode
Verano de futbol profesional de la
Primera Divisiónylespermite estar
de llenoen lapeleapor la clasifica
ción en el Grupo III.

Campos, quienjugó gran parte
del partido comoportero y realizó
unagranatajadaenelsegundotiem
po, anotó un gol y generó un penal,
que él mismo cobró, en losúltimos
15 minutos del encuentro. De esta
forma los Pumas consiguen tres
puntos importantes, para llegar a
14. Ello le permite afianzarse en el
segundo sitio del Grupo I1I, que
encabeza el equipo Santos.

Con este nuevo triunfo, su se
gundoen menos de una semana, el
clubUniversidadconsolidasuposi
ción de sublfder en la rectafinal del

GacelaUNAM

torneo al que llega cada vez con
mejor funcionamiento ofensivo, y
con ocho partidos por disputarse.

Contra los Tigres, los Pumas
dominaron granpartede los 90 mi
nutos dejuego, perofue en los ins
tantes finales cuando el plantel
auriazul alcanzó su mejor nivel y
pudo concretar dos de las muchas
opciones de gol que generaron los
jóvenes delanteros universitarios.

En un intento por superar a un
cuadro netamente defensivo, el di
rector técnico Enrique López Zarza
pusoa Campos en el eje del ataque
juntoconHoracio Sánchez,perosin
dejarde usar su esquema tácticode
cuatro defensas, cuatro medios y
dosatacantes.

Minutosmástarde,VicenteNie
to mandó al área un pase corto a
Campos, quien trascontrolar el ba
lónconlapiernaderecha, mandóun
potente disparo a la izquierda del
guardametauruguayoRobertDante

Siboldi, para poner al frente a los
Pumas 1-0.

Luego, en el último minuto de
juego, Campos se lanzó soloporel
centro del área y fue derribadopor
Siboldi, quien fue expulsado. El
propio Campos cobró el tiro penal
con un potente disparoa la derecha
deldefensay arquerosustitutoJuan
CarlosOrtega,paraasídejarelmar
cador 2-0.

Al respecto, el timonel de los
Pumas, Enrique López Zarza, dijo
que el accionar defensivo de los
Tigrescomplicóelpartido,peroque
sus jugadores no desistieron en su '
esfuerzo:generaron opciones ybus
caron por todos los resquicios. Al
final, se logró el buen funciona
mientodel equipo.

Estoycontento: Campos

El arquero internacional de 31
años de edad, el jugador más feliz



Escucha y participa en

Goya Deportivo

Coproducción de la Secretaría de Asuntos Estudiantiles y Radio UNAM, por
medio de la Dirección General de Actividades Deportivas y Recreativas.

En sus nuevos horarios: los miércoles de 15:35 a 16 horas por el 860 de AM
y los sábados de 8 a 9 horas por el 96.1 de FM y 860 de AM .

¡En vivo y con teléfonos abiertos para tí, quien eres el protagonista de este
espacio radiofónico! (536-89-89 con cuatro líneas)

Este sábado: Convocatorias del deporte puma; El futbol americano infantil
en la UNAM: Convocatoria y entrevistas en estudio; Inicio de la

Temporada 1998 de categorfa Intermedia de la ONEFA: calendario y
análisis de juego; Abismo Negro y Máscara Sagrada Jr. en el inicio de la

Temporada 1998 de Promociones Antonio Peña "Tripte A· de Lucha Libre
(entrevista en estudio; y oo . algo más.

Or. Francisco Barnés de Castro
Rector

Mtro . Xavier Cortés Rocha
Secretario General

Or. Leopoldo Henri Paasch Martínez
Secretario Administrativo

sobre la cancha del Estadio Olímpicoy el más
veterano de laescuadraPuma, dijoestarsatisfe
chopor los dosgoles anotados, peromás porel
triunfo de su equipo.

"Para míel equipoes lomás importante. Me
siento contentode colaborarconél comosiem
prelo he hecho", declaróJorgeCampos, al salir
de los vestidores, entreunanubede seguidores,
ensumayoría niños yjóvenes, quelo asediaban
paraobtener su autógrafo. I

"Hoy tuvela suertede haberanotado en los
últimos minutos,pero lomás importante sonlos
trespuntos de Pumas", expresó.

"El equipo auriazul tuvo suerte y yo tam
bién. Las cosasestán saliendobien, lo que me
demuestra que estoy en forma. Eso es ideal
para que siga pensando en mi equipo, en la
seleccióny en seguir dando mucho más", ex
presó Campos.

8 arquero intemacionaJJorge Campos dijo estar satisfecho

por los dos goles anotados, pero más por el triunfo de su
equipo.

Pr éximo Partido, contra CruzAzul

Los Pumas, metidos dellenoenla luchapor
la clasificación del Torneode Veranodefutbol
de la Primera División, visitarán al CruzAzul,
que llega con una racha de cinco partidos sin
ganary unaderrota ensumás reciente compro
misoanteTorosNeza,elsábado 28defebreroen
partidocorrespondientealafecha 10,anteelque
trataránde buscar la regularidad y la obtención
de puntos.

"Más que los resultados que Cruz Azul ha
tenidoes la calidad del plantel la que cuenta y
esto, aunado a la problemática por laquepasan,
lo convierte en un rivalde importancia. Parael
equipoUniversidadvaaser fundamentalseguir
demostrando que está en un buen momento",
afirmó eldirector técnicoEnrique LópezZarza.

El clubUniversidadva enfretarsu compro
misocontraelCruzAzul conla mayor seriedad
y concentración para que el resultado se dé a
nuestro favor", manifestó LópezZarza.

Añadió que a la escuadra universitaria le
restanochopartidos enlosqueestáalaesperade
lograrlas metastrazadas al inicio del torneo y
que va en el camino correcto. Pumastieneque
trabajar partido traspartido, pensando queestá
jugándose todoen cadacotejo.

Domizziy Luna Podrlan Reaparecer

Alhablar dela posibilidad de que el argenti
noCristian Eduardo Domizzi yelmediocampista
Braulio Luna reaparezcan en el cuadro titular
ante los Cementeros, LópezZarzaexplicó que
está analizando su evolución y readaptación al
ejercicio y a la cargade trabajo.

"Ojalá puedacontar conel plantel completo
y decidir lamejoropción parael equipo. Lo que
observo es queambos jugadores estánadaptán
dose a la carga completa del entrenamiento y
tengoque observar sudesempeño paraelegirlas
mejores opciones parael partidocontrael Cruz
Azul", agregó el timonel auriazul. •

Dr. Salvador Malo Alvarez
Secretario de Planeaclón

Or. Froncísco Ramos Gómez
Secretario de Asuntos Estudiantiles

Mtro . Gonzalo Moctezuma Barragán
Abogado General

Mtro. Gerardo Oorantes Agu ilar
Director General de Información

Lic. Víctor Manuel Juárez Cruz
Director de Información

gaceta
Mtro . Henrique González Casanova

Director Fundador

Lic. Ma. Areli Montes Suárez
Directora de Gaceta UNAM

Hernando Luján
Coordinador General

Mesa de Redacción
Elvlra Alvarez, Ollvla González.

Rosario Jáuregul, Rodolfo Olivares ,
Cynthla Urlbe y Arturo Vega

Gacela UNAM aparece loslunesvJuevespublica
da por la Direcc ión General de Información.
Número de expeqiente 89/06517; Certiflcad o d e
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UNIVERSIDAD N ACIONAL A lITÓNOMA DE M ÉxICO

COORl IINf\CIÓN DI: H UMANIOf\DES

El Instituto de Investigaciones Filológicas,
a través del Centro de Estudios Mayas,

con la co laboración del Instituto de Investigaciones Antropológicas
y del Instituto de Invest igaciones Históricas,

le invitan a la

JORNADA ACADÉMICA

Chi~p~s

que iniciará a las 10 horas
el próximo lunes 2 de marzo de 1998

Auditorio del Instituto de Investigaciones Filológicas
Circuito Mario de la Cueva s/ n , Ciudad l Jniversitaria

Presenta: Dr. Fernando Curiel Dejoss é (nFL)

10:15 CONFERENOAMAGlSTllAL
"Historia y presente"

Dr. Miguel León Portilla (IIH)

PI?OGI?AMA

@
10:00 1NAIJGURAC/6N

16:30 "La Iglesia"
Edgar Cortés Morales S .J.

!9j
LOS ACTORES Y SU PARTIC/PAOÓN

18:00 "La propiedad"
Dr. José Manuel Lastra Lastra (/u)

17:00 "ElEstdo"
Sen. Pablo SalazarMedicuchía

17:30 "Los indigenas"
Prof.Enrique Pérez López (CELAu)

. , 18:30 "El Ejército"
Gral. D.E.M. Rafael Cruz Ramírez

11:00 RECESO

("llAPAS: ELSUSTRATO I l/STÓRICO

12:00 "Chiapas: mosaico étnico"
Dr. Mario H. Ruz Sosa (CEM, IIFL)

Presenta: Dra. Refugio González (/u)

12:30 Receso

11:10 "Cultura maya:¿continuidad o
discontinuidad?"

. Dra. Maricela Ayala Falcón (CEM, nFL)

11:30 "Algunas reflexiones a partir de Acteal"
Dr. Jan de VOS (C/ESAS, MÉXICO)

{9'
LE<;AUDADDELOS ACUERDOS DE SAN ANDREs

Presenta: Dr. Luis Vargas (IIA)

12:45 "Los ejes temáticosde los Acuerdos
de San Andrés"

Lic. Javier Zenteno Barrios
DEBATE

PERSPECTIVA DE sOLUo6N '

13:15 "¿La constitucionalidad de los Acuerdos
de San Andrés?"

Dr. Manuel González Oropeza (IIJ)

13:45 "Las obligaciones de México
con la firma del Convenio 169 de la Off"

Dr. Jorge González Galuán (IIJ)

Presenta: Dr, José Manuel Lastra Lastra (IIJ)

19:15 Lic. Javier Zenteno Barrías
Lic. Raúl Contreras Bustamante

Arq. Jaime Martínez Veloz
Dr. Manuel González Orop~za,

Moderadora:
Mtra. Ana Luisa Izquierdo (CEM, 1111.)

14:15 RECESO

ti)
20:15 CLAUSURA





PROYECTO DE PLAN DE DESARROLLO 1997-2000
LAS OPINIONES DE LA COMUNIDAD UNIVERSITAlUA

.Aportaciones de la doctora Aurora Arnáiz Amigo
Facultad de Derecho

l. Consideraciones prevías

"El Proyecto del Plan de Desarrollo 1997-2000", que tuvo Usted
a bien formular para nuestra comunidad universitaria es sin duda
alguna de interés nacional puesto que, á grosso modo, el plan
presenta como uno de sus más sólidos fundamentos la alta
preparación de cuadros de dirección en los diversos sectores
sociales. .

Sin la menor duda las universidades elitistas a las que tienen
acceso las jóvenes generaciones de los altos estamentales socia-

, les no tienen cabida en nuestro ámbito universitario. Nosotros lo
que necesitamos es formar a élites académicas y no a élites de
altas claSes sociales. Partiendo de esta premisa fundamental creo,
Señor Rector, que la enseñanza desde sus primeros niveles hasta
llegar a la universidad, forma una unidad cuyos eslabones
contribuyen a dar como resultado a México.

Es decir. -considero y así está proyectado por usted, que la
enseñanza de los estudiantes que llegan a la universidad es una
enseñanzapreuniversitariarnuy especialmente la de preparatoria
y el bachillerato. .

Carecemosde una sólida preparación escolar desde la pre-prima
ria hasta el acceso a la Universidad. El ingreso universitario no
puede ser masivo, solamente tendremos enseñanza excelsa y en su
consecuencia podremos formar con solidez a los futuros cuadros
en la dirección e investigación de los diversos renglones sociales,
si el acceso a la universidad 'se hace de acuerdo con el elevado

- promedio preuniversitario, Todo alto curriculum de estudiante
deberá ameritar la facilidad del ingreso a la universidad.

, Lo segundo que habría que revisar después de haber obtenido
maestros preuniversitarios bien preparados que en su consecuen
cia puedan obtener óptimos resultados será la alta calidad de la
enseñanza en los siguientes grados hasta llegar al universitario.

Los estudiantescon altos promedioscuyos padresno puedandedicar
los a los estudios universitarios por carecer de medios económicos
deberán recibirbecas oficiales. Esto sería, SeñorRector,el comienzo
del logro de unamoderna universidadelitistaquecorresponderíaaque
no todo el mundo, necesariamente, se sienta obligado a ingresar
masivamente en los estudios universitarios de la UNAM y de las
universidades del país. Esto sería mera membresía y con mucha
frecuencia un populismo difícil de desarraigar,

De'manera que lo que estoy sosteniendo como primera premisa de
su plan de desarrollo es la alta preparación de los profesores

, preuniversitarios, y así,' cuando los muchachos ~ muchachas

lleguen a nuestras cátedras de la UNAM sepan cómo tomar
apuntes, cómo hacer la disección primera de un texto a investigar,
y conozcan la elemental referencia de cómo manejar el índice
sumario, el onomástico y el por matenas o analítico. Porque lo
terrible del caso en mi modesta experiencia de cincuenta y un años
de contacto diario ininterrumpido con nuestra Alma Mater, ya que
pertenezco a la generación de 1947, es que con frecuencia cuando
nuestros alumnos han tomado conciencia de que somos la más alta
institución universitaria del país, es cuando ya están a punto de
salir de ella. Pronto aprendíque los estudiantes de la UNAM tienen
indiscutible capacidad innata. .no siempre desarrollada y desde
entonces pensé en el daño que recibe el país ante esta realidad .,

El proyecto del plan de desarrollo es un estudio profundo que
presenta soluciones a problemas candentes en la alta preparación
de cátedra y de investigación del país. Considero que este
proyecto podría quedar en el vacío si no se moviliza a todos y cada
uno de los sectores directivos de la escolaridad nacional para
formar la unidad de acción, porque en definiti va cadauno de estos
niveles pueden ser los eslabones de u ñaprofunda preparación en
el estudiantado que hoy por hoy no la tenemos. Así, sucede, que
el profesor en sus cátedras tropieza desde el primer día del curso
con la total y absoluta falta de sentido de la investigación y
seriedad en el manejo de los textos. A mayor abundamiento poco
puede esperarse de inculcar al estudiantado una cultura especia
lizada si la infraestructura de la cultura general de los estudiantes
que ingresan a nuestra universidad, en mi modesta experiencia,
podría quedar equiparada a elementales estudios secundarios.

Necesariamente he de hablaren primerapersona. Mil disculpas: en
cada semestre entre un alumnado de ochenta alumnos, por ejem
plo, logro felices resultados con cinco alumnos; el 75% por no
venir bien preparados obtienen conocimientos bajos, lo que signi
fica una pérdida irreversible de gentes que tienen'cerebralmente
posibilidades paI'a la investigación y la creación académica, pero
la carencia de la infraestructura de cultura general hace que el
maestro estricto trabaje para el cinco por ciento de su alumnado. ,

Esta triste realidad amerita unir esfuerzos para conseguir lo
contrario, es decir, que el maestro estricto, estemos preparando a

. gran escala al 75 por ciento de nuestro alumnado yno al Spor
ciento.

Querido Señor Rector, insisto en que el proyecto del Plari de
Desarrollo que nos ha presentádo está magníficamente meditado
y tiene el acierto de J;l0 referirse a nuestras deficiencias, sino que
está enfocado a la mejor preparación de nuestra gente desde 1997,
al menos hasta el año 2000, en el que los logros exigirán otras vías.

Deseo de todo corazón, pues el proyecto lo merece, que se puedan,
obtener . realidades prácticas, que no se operé ,en el vacío .o :
aislamiento, es decir que el plan sea aceptado por el profesorado
académico; y el medio oficial contribuya a encauzarlo.' .

I
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y por último, el problema del pago simbólico que se sigue
haciendo en la matrícula de las universidades no privadas del país
es una de las grandes llagas que podría ser considerado como

.populismo trasnochado, porque ninguna universidad puede serlo
de masas, ya que en ese caso, .nuestras y nuestros estudiantes
podría considerarse que vienen por la membresía del tituló.
Puede ser que así sea en una minoría. Si existiera esta minoría nos
haría daño puesto que vendría a contribuir a que nuestra enseñan
za tuvieraen la realidad práctica un obligado bajo niveÍ. Consi
dero que es el alumnado el que debe ascender al nivel del maestro,
porque nuestra enseñanza es superior y que se haría mucho daño
si llegara a existir profesorado en nuestra Alma Mater que
descendiera al nivel de la preparación preuniversitaria.

Creo que, el Proyecto del Plan de Desarrollo en sus diversas
perspectivas presenta grandes posibilidades para que nuestra
universidad obtenga con la alta preparación de nuestra gente, los
óptimos resultados que la sociedad de México amerita, a saber:
grandes profesores universitarios, tanto 'en la rama científica
como en la de humanidades y en ambas..mi experiencia Señor
Rector es, que no puede existir ni catedrático a secas ni investi
gador de exclusiva investigación porque el profesor universita
rio, al menos en la UNAM, tiene que ser un catedrático que
investigue, que estudie la realidad social y que presente una
mirada crítica a las soluciones que amerita nuestro país para
elevar en todos los sectores sociales el nivel de vida de nuestra
población.

En su consecuencia el catedrático tiene también como sucede con
el investigador, que dar a conocer su labor. Es decir, no es
concebible que ambos carezcan de obra publicada.

No soy pesimista. En el contacto diario con mis alumnos durante
todos estos años de ininterrumpida comunicación considero que
hay en nuestra gente en términos generales, capacidad natural,
dada su agilidad con que, en su'caso, saben descubrir y comuni
carle al maestro cuál es elproblema y cómo poder encontrar las
soluciones. Soy por consiguiente un maestro que con fundamen
to en su experiencia considera que las jóvenes generaciones
universitarias bien formadas, con una gran cultura general,
habrían de escalar los grandes niveles sociales, culturales, acadé
micos, profesionales que nuestro país necesita con urgencia.

Paso seguidamente al estudio de algunos puntos de su interesante
proyecto:

Il, Referencias al Plan de Desarrollo

Estoy de acuerdo en que nuestra institución posee un pasado
ilustre que nos compromete a seguir contribuyendo con nuestra
dedicación y esfuerzo. Así nadie podrá negar la verdad del
siguiente párrafo: "De.frente a una nación con logros significa
tivos y múltiples rezagos, estamos conscientes que en el contexto
actual la misión de la universidad es... ''. En efecto, el análisis que

. seguidamente se presenta en este primer estudio del proyecto es
incuestionable. Así cuando se dice que: "este rumbo debe cons
truirse mediante un diálogo intenso y amplio, con todos los que

están comprometidos con la institución ...". Por consiguiente, el
proyecto ha de servir de guía a la comunidad universitaria en la
construcción de la universidad del siglo XXI, por lo que en estos
tres años próximos seamos conscientes de la necesidad de que
cada uno de quienes integramos el profesorado de nuestra Alma
Mater, hayamos puesto los hilvanes en el logro de una universi
dad, de un futuro que va más allá de estos tres años de esbozos.

y por supuestoque nuestra universidad no está aislada sino que
cada vez se integra más en los planes de globalizaci óndel entorno
inmediato y de 'otros entornos más lejanos, pero que día a día se
hacen más cercanos y ello nos hermanamás con elambito exterior,
de manera que la problemática de las universidades nacionales por .
ser en definitiva parecidas entre ellas, exista la posibilidad de
soluciones comunes que hagan honor al vocablo Universidad.

Los retos de los problemas en el ámbito interno de las universi
dades, podrán hermanarse en la coincidencia de retos que asimis
mo están en el exterior, y a este respecto una de las experiencias
de la UNAM es, como año tras año se está fomentando la
intercomunicación con el profesorado de fuera; ese debe ser un
puntal que quedaría truncado, si nuestros estudiantes no tuvieran
posibilidades deintercomunicaci ón con estudiantes extranjeros
y para ello estoy de acuerdo que se precisa de "un financiamiento
sólido y pertinente".

En efecto, insistimos en que la UNAM es la más alta institución .
universitaria del país y ello.no solamente por la gran tradición
que en este aspecto presenta desde elpasado hasta nuestros días"
su Rectorado, Junta de Gobierno, Consejo Universitario y demás
altas autoridades, quienes junto con el profesorado son la profun
da raíz primera de la institución. Y así, en lo que va de medio siglo

.:de conocer a nuestras autoridades, sabemos que las instituciones
de la UNAM y en esto radica una de sus fortalezas es la
integración de estas dependencias por los más altos ' hombres
prestigiados y queridos en sus facultades y equipos de cátedra e
investigación. Esta élite universitaria, que lo es por su prestigio
profesional y por sus altas cualidades en las que destaca su amor
a la institución, ha contribuido en un primerísimo nivel , a resistir
en defensa de la universidad, por su existencia, los vendavales de
las acometidas contra ella .

'C reo que este reconocimiento es incuestionable y así-lo han sido
nuestros Rectores, con sus grandes aciertos en el desempeño de
sus funciones. '

En su consecuencia y a mayor abundamiento ' deberá seguir
sosteniéndose el reforzamiento de la 'planta académica de la
UNAM porque es la semilla de todas y cada una de las funciones
que la institución tiene encomendada. De ahí de la planta acadé
mica de nuestros grandes y queridos catedráticos e investigado
res ha salido la continuación ininterrumpida de la línea ascenden
te de nuestro progreso universitario. En esta línea ascendente el _
relevo de lo que podríamos denominar viejos maestros, afortuna
damente no está limitado por la exigencia de haber alcanzado una
edad determinada como es común en plantas universitarias del
exterior. Al respecto me parece un gran acierto que ha contribui-
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do a nuestro indiscutible ascenso institucional el que no se le exija
al maestro que, al cumplir determinada edad, abandone sus
funciones,

En cuanto a los estudiantes, permítaseme la siguiente anécdota:
Cuando en aquél entonces era presidente de Chile Don Salvador
Allende y en uno de sus contactos públicos con estudiantes
universitarios mexicanos, cuentan las crónicas que alguien del
público presentó ante el señor Presidente el panorama de un
estudiantado que habría de participar en los problemas políticos
de sus respectivos países y la contestación del señor Allende fue
la siguiente: la misión del estudiante universitario es estud iar
para, preparándose, poder hacerlo en su día y por su propio
derecho. No estoy transcribiendo literalmente esta contestación,
pero así la recuerdo.

Ahondando un poco más en la misión de los estudi antes, hay que
reconocer el gran. acierto del Dr. Sarukhán, nuestro Rector
anterior, quien . contribuyó a obtener ,en nuestras Facultades
excelentes bibliotecas que están educando a nuestros estudiantes
en la preparación diaria de las materias mediante el hábito de
estudio en las bibliotecas.

Me pare~e excelente la atención que se fija en el proyecto sobre
el bachillerato, la licenciatura y el posgrado, así como el fortale
cimiento de la investigacióri que forma mancuerna con la cátedra
y que conduce al profesor a lo obligado, a estar al día en su
materia,así como en el conocimiento de la problemática nac ional
,y en su consecuencia es indiscutible que: "El Plan de Desarrollo"
representa la expresión de los ideales y propósitos de la Univer
sidad Nacional para responder adecuadamente a las condiciones
nacionales. Representa también una reflexión sobre el papel de
la institución en la sociedad mexicana y sobre las formas que debe
adoptar para el cumplimiento cabal de sus objet ivos frente a los
nuevos entornos. La atención al porvenir descansa en el cuidado
de sus orígenes y esencia.

IIJ. Consideraciones finales

Insistiendo en el análisis de los diversos renglones que presenta
el proyecto académico del Dr. Barnés, me es grato ofrecerle las
siguientes reflexiones. , .

.l . Puesto que las carencias de preparación del estudiante univer
sitario se arrastran desde primaria, es perentorio organizar la
preparación adecuada de los profesores de . los grados
preuniversitarios a saber: pre-primaria, primaria, ' secundaria,
bachillerato y preparatoria; en este renglón es fundamental
atender a los maestros rurales en la enseñanza obligatoria de
nuestro país que es la primaria y la secundara. Al respecto es
preciso acabar con los improvisados y mal pagados maestros
rurales que en ocasiones ejercen sin la más elemental preparación
de lo que debe ser y es fundamental ; la labor de instruir a nuestros
niños indígenas.

2. En cúanto al magisterio de las grandes ciudades, lapreparación
adecuada del estudiante en primaria y secundaria se agrava en la

preparatoria, 'que debe ser considerada como enseñanza
preuniversitaria. Uno de los indiscutibles aciertos de su gestión
Señor Rector, ha sido el que la UNAM se quede tan sólo con las
Preparatorias de la Escuela Nacional y con los C.C.H., elevados
ya al rango de'Escuela Nacional en la última s~sión del Consejo
Univer sitar io, creo recordar del 2 de diciembre del año próximo
pasado. Ya de por sí los nueve plantes de las Preparatorias yIos
cinco planteles del bachillerato del Colegio de Ciencias ~ Huma
nidades, aquéllos con una vigorosa tradición, y ésta con planes de
estudio más al día c onforman el elenco académico de la UNAM.
La unión de dichas instituciones con la UNAM sin duda va a
contribuir el grado de conocimiento preuniversitario.

3. Seguimos con la eterna laguna de no crear cuadros medios de
ayudantía a los académicos de la enseñanza superior. En algunos
países existen lo que se llaman escuelas de artes y oficios. En ellas
se prepara a enfermeras y practicantes, etc. , de ayudantía al
Doctor; o de maestros constructores de ayudantía al Ingeniero
Civil; o de personas que calculan la resistencia de materiales, de
cimientos, etc.; o de diseñadores y dibujantes en ayudantía de los
arquitectos. En estas escuelas deberá crearse oficialmente el
cuadro medio del nutriólogo, enseñando a las amas de casa , de la
clase media y de los bajos estamentos fundamentalmente, el
poder nutricional de los alimentos y la economía doméstica en
relación con la preparación de los mismos.

Posiblemente, el estudio de las necesidades sociales nos llevaría
a formular más ramas de estudio y graduación en las escuelas de
artes y ofic ios. Además, hay que tener en cuenta la indiscutible
capacidad artesanal, verdadera riqueza de México. Por consi
guiente en estas escuelas hay que fomentar las ramas artesanales.

, La bellez a y armonía que en los oficios presenta nuestra gente.

4. En esta propuesta insistimos en uno de los puntos fundamen
tales de su proyecto del Plan de Desarrollo, Dr . Barnés, la línea
de continuidad esco lar y académica que culmit1ará en su caso en
los estudios superiores.

5. En su consecuencia, precisamos preparar el estudiante para
hacer la investigación con métodos adecuados, desde el manejo
de los apuntes personales al de los textos. Generalmente en
nuestras aulas universitarias el alumno tiende a manejar como
fundamental el texto, cuando éste tiene que ser el complemento,
la búsqueda de la problemática planteada por el maestro y
captado en los apuntes por el estudiante.

Al efecto, estamos de acuerdo con la UNESCO cuando plantea
"el desarrollo global en la educación superior y la investigación
que se concreta en el concepto de una universidad firmemente
comprometida en su entorno económico y social y en la búsqueda
universal de la verdad, el progreso y el conocimiento" (según el
documento de "Política para el Cambio y el Desarrollo de la
Educación Superior", publicado en 1995 , por la Organización de
las Naciones Unidas para la Educaci ón, la Ciencia y la Cultura,

, UNESCO). Así , el estudiante desde el primer año de primaria
será educado en la importancia que el conocimiento tiene para la
formación de personas libres y con capacidad de decisión.
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6. Siendo necesario como es, desechar en el profesorado la
improvisaci6n y la falta en el conocimiento de su misi6n, la labor
oficial del-gobierno es elevar las disponibilidades econ6micas
del profesoradocon salarios dignos. Y nose olvideel apoyara los
estudiantes con becas, también adecuadas en todos los grados. A
este respecto transcribo el siguiente concepto de este organismo
internacionallaUNESCO por considerarlo básico en los propó
sitos de un documento para el cambio como es el elaborado por
nuestro Rector.

"Otro importantefactores elsurgimientode paísesindependientes
ydemocráticos que consideran que la educación superior es un
instrumento indispensable, no s6lo para su futuro desarrollo
econ6micosino también para el cambiosocial, culturaly político
necesariopara extirpar los vestigios y legados del colonialismo y
otrossistemasnodemocráticos, asícomoparapromoverlaidentidad
nacional yformarlosrecursos humanos locales ylascapacidades para
recibir y aplicarel conocimiento y la tecnología".

.Hay que desechar la creencia de que el cambio siempre es
progreso;esto conduce a considerar la aceptacióndel cambiopor
el cambio mismo; lo cual puede conducir a la inconformidad
sistemática con los parámetros sociales ofrecidos e irreflexi
blementedefender el cambio a ultranza, lo que llegaa inutilizarla
actuaci6n positiva del cambio renovador reflexivo y con conoci
mientode causa. Es decir, hay que obtener estudiantescríticos,lo
que podríamosllamar, los técnicosde la inconformidad reflexiva.

7. En la Revista de la Educación Superior julio-septiembre de
1995, editada por la ANUIES, se publica lo que este organismo
denomina "Propuestas para el desarrollo de la Educación Supe
rior", estas propuestas forman mancuerna con el contenido del
proyecto dé Plan de -Desarrollo 1997-2000 del 'Dr. Barnés,
nuestro Rector. En su consecuencia, ahí se encuentran las bases
pragmáticasdel cambio en nuestro tradicional, peroen ocasiones
ya obsoleto sistema educacional. Además tengamos en cuenta
queel proyectoy laspropuestas abren las ventanaseducacionales
de México en lo que es hoy-ya una obligada actuación de
globalización, primero, por pactos latinoamericanos sin omitir
las relaciones con las universidades europeas, aunquemuchasde .
estas no estén tampoco al día con las necesidades actuales, muy
especialmente, en lo que se refiere a la provincia europea, cuyos
convencionalismos sociales en ocasiones están detenidos en el
tiempo, no así por supuesto',en las universidades de las capitales
y grandes ciudades. . .

8. Tenemos en nuestro país un grave problema a saber: la
emigraci6nal exterior de grandes promesas científicas,humanis
tas y técnicas, fundamentalmente debido a dos razones:el inves
tigador en cualquiera de los renglones, ya: sea científicos, técni
cos o de humanidades, encuentra en ocasiones en el exterior,
ofertas del manejo de grandes laboratorios al día, unidas a
salarios altos y a la posibilidad de que no se escatime con ellos la .
salida a congresos y simposiums, en los que todo catedrático o
investigador establece.interrelaciones muy positivas con gente
de su especialidad. Precisamente una de las lagunasque tenemos
en Méxicoes la falta de apoyo económico a los posibles congre-

sistas, quienes con alguna frecuencia tienen que pagarse o
contribuir con los gastosde sus salidasal exterior.El apoyo suele
ser además de limitado, engorroso en trámites.

· Con frecuencia es al regreso del congreso cuando el profesor
tiene que empezar a solicitar el pago ya adelantado.La ANUlES
declara que: "Los estudios en el extranjero pueden ser conside
rados uno de los factores que contribuyen a la migraci6n de
capital y talento humanos, altamente calificados",

Es decir, en la actualidad nuestros estudiantes deelevado prome
dio universitario salen al extranjero a obtener posgrados; el que
se tome contacto con posgrados de universidades exteriores es
altamente recomendable, pero no lo es si la salida al exterior se
debiera a que la educación de los posgrados en nuestro país,
necesitara elevarse en beneficio de los tecnócratas de la investi
gación, pues nunca un. posgrado puede provenir del deseó
curricular o de membresía.

9. El documento de la UNESCO en su capítulo tercero, titulado
"Desafíos que se plantean a la Educaci6nSuperior en un mundo
que se transforma" y en su inciso titulado "Panorámica de los
principales desafíos" afirma: "37. pese a los enormes progresos
que se observanen muchoscamposde laactividadhumana, sobre
el mundode hoy pesan graves problemasy desafíos entre los que
sobresalen los cambios demográficos provocados por una gran
expansi6n demográfica. En algunas partes del mundo, los fre
cuentes brotes de conflictos y rivalidades interraciales, el harn-

·bre, la enfermedad, la persistencia y los problemas relacionados
con protección del medio ambiente... La comunidad internacio-

·nal tiene que tomar medidas urgentes con un espíritu de solida
ridad y un claro entendimiento de los intereses comunes de los
países. .." (según el documento de "Política para el Cambio y el
Desarrollo de la Educación Superior", publicado en 1995, por la
Organización de las Naciones Unidas para la Educaci6n, la
Ciencia y la Cultura, UNESCO).

Por sus peculiares problemas étnicos, México precisa con prio
ridad elevar la miseria endémica de sus indígenas (Art. 4 de la
Constituci6n mexicana vigente). Es urgente sacar a sus mujeres
y niños de la aterradora ignorancia en que están sumidos.

10. De excepcional importancia es para la UNAM y universida
des del país, mantener la unidad que reiteradamente venimos
presentado en líneas anteriores de la mancuernacátedra investi
gación.Si elcatedrático de humanidadesnoestuvieraal día sobre
el material de su especialidad entonces nuestras cátedras se
convertiríanen lahistoriade la materia.Porejemplode la Ciencia
Política, del Estado, de la misma Sociología, de la Filosofía del
Derecho, de la Filosofía Política, etc., es decir, un investigador
que nosalea la cátedra aexplicar la situaciónactualde su materia
o disciplinaencualquierade los dosgrandesrenglonesde nuestra
universidad a saber: el científico (que es también social) y el
humanista es un investigador incompleto, porque omite su prin
cipal tarea universitaria, a saber: la comunicación de sus inves
tigaciones a sus alumnos. Además en este caso, el investigador
quedaría encerrado en las cuatro paredes de su laboratorio.
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Insistimos en que el catedrático-investigador o el investigador
catedrático,necesariamentehade tenerobrapublicada; no se concibe
la misión cátedra investigación sin que el catedrático ofrezca al
público especiali zado e interesado,el fruto de sus investigaciones.

11. Creo que lo que des taca, tanto en el "Proyecto de Plan de
Desarrollo" como en el documento de la UNESCO y 'de las
"Propuestas para el Desarrollo de la Educación Superior" , de
ANUIES es, que no se puede pretender una alta calidad en la
preparación de los catedráticos e investigadores de la enseñanza
superior si no se efectúa el cambio desde la pre-primaria; el no
haber realizado todavía este cambio en nuestro país, conduce a la
deficiente preparaci óndel alumnado en nuestras universidades,
incluida la UNAM y asimismo, en que nuestro profesorado no

. sea con alguna frecuencia catedrático y hasta investigadores de
tiempo completo, sino que tienen que salir al mercado de la
práctica profesional que contribuya a redondear sus ingresos.

12. Aunque el térm ino de solidaridad social esté en nuestro país .
un tanto politizado, sin embargo, el profesor desde pre-pr imaria
a la universidad, tiene que ser pers ona comprometida con la labor
de perfeccionamiento individual y social. Recordemos a Platón
cuando dice que: "La razón de la existencia del hombre es
alcanzar su perfeccionamiento" .

. . .Los politólogos sabemos, y por otra parte es de conocimiento'
general, que los grandes pueblos acrisolados por el acontecer
histórico son solidarios, hospitalarios y tolerantes con los crite
rios ajenos que los consideran con respeto y en reciprocidad son
considerados.

Aportaciones del doctor Ricardo Tapia Ibargüengoytia
Instituto de Fisiología Celular .

l. 'Los principios que orientan el cambio: el liderazgo y la
vinculación

A lo largo del Plan de Desarrollo se nota una especie de dicotomía
entre, por una parte, el sostenimiento yreforzamiento del liderazgo
académico de la UNAM y, por la otra, su vinculación con la
sociedad y con los "problemas nacionales".Estos dos aspectos se
presentan como los "Principios que orientan el cambio" . Lo
primero que me gustaría expresar es que no debe darse a estos dos
"principios" el mismo peso específico. En efecto, el éxito de la
UNAM ante la sociedad depende precisamente de su liderazgo
académico, el cual a su vez depende de la calidad con que realice
sus funciones, mientras que la vinculación debe representar sólo
uno de los mecanismos para que la UNAM funcione mejor y
tenga más peso en la sociedad, pero no un principio rector. Por
ejemplo, generar estructuras horizontales yfacilitar la comunica
ción entre ellas, o realizar un amplio programa permanente de
divulgación de lo que la universidad hace y puede ofrecer a la
sociedad, es vinculación, pero eso no puede representar un
principio de la misma importancia que tener un liderazgo intelec
tual, científico y educativo en.el país. De hecho, esto se reconoce
implícitamente en el documento cuando, al hablar del :'compro-

miso social", se señala que "la Universidad no puede ser compla
ciente consigo misma: debe exigir contar con académicos de .
sólida formació n, capacidad y experiencia, debe precisar planes
y programas innovadores y actualizados para responder a los
reclamos de una sociedad compleja y vigorosa; debe demandar

.investigaciones de extraordinaria solidez y calidad...." (pág. 26).
Y aquí corto la cita, pues la frase que le sigue en ese párrafo ("al
mismo tiempo que proporcionar claro valor y benefi cios socia
les . .. ") es ju stamente una muestra de la dicotomía a que hago
referencia. En efecto, si la UNAM cumple con sus tres funciones .
sustantivas con ex traord inaria solidez y calidad estará respon
diendo a los requerimientos de la sociedad. Un asunto diferente
es cómo comunicar a la sociedad ese cumplimiento, de manera
que ésta vea con más claridad los beneficios que le proporciona,

11. Los programas estra tégicos

El capítulo de los programas estratég icos, en mi opinión muy
acertado enlo general , carece de una descripción o propuesta de
la metodolog íap los mecanismos para llevar a cabo los numero- .
sos propósitos ·ahí señalados. Si bien entiendo gue en un docu
mento de esta naturaleza noes pos ible detallar estos aspectos, sí
me parece que podrían haberse indicado algunas generalidades
de esos mecan ismos, por ejemplo en los aspectos siguientes:

1. Mecanismos. Muchas de las acciones propue stas (se establece
rá, revisará, promoverá, fortalecerá, generará , impulsará, alentará,
apoyará , consolidará, etc.) requieren de una amplia y al mismo
tiempo profunda discusión entre los sectores de la UNAM direc
tamente involucrados en las diversas aciones. Aunque es fácil
imaginar que los Con sejos Técnicos y los de Área integrarán
comisiones para ello, tengo la convicci ón de que es necesario
contar con la part icipación directa del personal académico
involucrado, en especial de aquellos de mayor experiencia y de
reconocida y larga trayectoria académica. De hecho, desde hace
muchos años me ha parecido que muchos funcionarios universi
tarios, desde los directores hacia arriba, ignoran las opiniones de
sus más destacados miembros del personal académico, desperdi
ciando así una valiosísima fuente de ideas. En efecto, sólo en raras
ocasiones se consulta a los profesores e investigadores de tiempo
completo activos y productivos, de las más altas categorías y
niveles, quienes han entregado su vida a la universidad y por tanto'
quienes más la conocen, la respetan y la quieren, para formular
planes y tomar decisiones. Un ejemplo concreto es el propio Plan
de Desarrollo 1997-2000: ¿cuántos investigadores o profesores
del más alto nivel, eméritos o no, activos (subrayo esto pues es
claro que quienes están retirados probablemente no tienen ya una
visión cercana de los problemas), fueron llamados al cuerpo de
asesores que seguramente participó en laelaboración del Plan?
¿cuántos serán convocados a participar en los comités que se .
tendrán que formar para/'evaluar, revisar, impulsar, etc." a pesar
de que difícilmente habrá alguien mejor calificado que ellos para
realizar 'tan delicadas funciones, en su área de competencia?

Perrnítaseme ejemplificar lo anterior con algunos puntos concre
tos, todos ellos entresacados del capítulo "Los programas estraté- .
gicos": ¿quiénes van'a revisar el Estatuto del Personal Acad émico
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(desde el congreso universitario de 1989 se está revisando, y nadie
sabe qué pasó)? ¿a analizar las condiciones y carac terísticas del
personal de apoyo técnico? ¿a evaluar la docencia?¿a definir cómo
se van a impulsar los vínculos entre profesores e investigadores de
facultades , escuelas, institutos '1 .centros, y cómo se podrá dar
énfasis a la investigación en los procesos educativos del bachille
rato y la licenciatura (el posgrado no lo menciono porque el
posgrado es la investigación)? ¿a favorecer el crecimiento en la
matr ícula del posgrado? ¿a apoyar al personal académico de los
institutos y centros para que multipliquen sus esfuerzos en la
dirección de tesis? ¿a definir los mecanism os para abrir oportuni
dades y condiciones para la incorporación de jóvenes académicos
en los institutos y centros? ¿cómo se fortalecerá la asignación de
recursos mediante el PAPIlT, y se establecerán mejores criterios
de evaluación en este programa? (este es un aspecto en el que he
sugerido a la DGAPA algunas opciones, la primera de ellas .
cuidando más la composición y el funci onami ento de los c~mités
evaluadores y los criterios de las asignaciones, sin haber logrado
mucho éxito hasta ahora).

2. La evaluación, la productividad y el presupuesto. Si bien es .
cierto que en la pág. 51 del Plan se menciona que en las tareas de
planeaci ón y evaluación se dará atención a la participación de la
comunidad, de lo~ cuerpos colegiados . y de los órganos
institucionales, en esa misma página se señal a que "se redefinirán
los esquemas internos y externos de eval uación .. . para que por
medio de ellos se determine la pert inencia y la eficiencia en la
aplicación de los recursos", y que "los cambios se introducirán en
el quehacer de las entidades y dependencias, con el fin de que
vinculen sus planes, programas académicos y los resultados de sus'
evaluaciones con la asignación y ejercicio de los recursos financie
ros. En esta forma la Universidad conv ertirá su presupuesto en una
herramienta eficiente de gestión". Esto lo traduzco como: "se ·
asignará más presupuesto a quien más produzca, al que obtenga
mejores resultados en su actividad", Y entonces la pregunta surge
de nuevo, esta vezcon un sesgo de amenaza: ¿quién va a definir
qué es ser productivo en la docencia y en la investigación? ¿quién

.y cómo va a evaluar la productividad y por lo tanto a determinar
la asignación de presupuesto: los administradores o el personal
académico más calificado para evaluar? Durante 1997 ya tuvimos
un triste ejemplo de cómo lá administración centra¡'de}¡i UNAM
decidió (afortunadamente-dio marcha atrás por las justificadas
protestas de algunos grupos de ' inv es tigación) qu e era
presupuestalmente injustificado importar ciertos reactivos, equi
po o especies animales, porque dich a importación costaba mucho,
ignorando la calidad de los investigadores que solicitaban esa
importación,'la justificación académica de los proyectos de inves- .
tigación y la importancia de los conocimientos generados en ellos
(no la importanciapráctica, por supuesto, sino como generación de
nuevos conocimientes sobre la natural eza, que es el objeto de la 
ciencia). Debe recordarse en todo momento que la administración '
debe estar al servicio de la academia y no al revés.

ill. La investigación, la docencia y los problemas nacionales

Otro aspecto sobre el que me parece esencial definir con claridad
su naturaleza y sus mecanismos es el de la VInculación (otra vez

esa palabra) entre la doce ncia, la investigación, la sociedad y los
problemas nacionales. Quiero hacer los siguientes señalamientos.

l . La investigación, la sociedad y losproblemas nacionales. La
investigación científica no persigue fines utilitarios ni la solución
de problemas, sino la obtención de nuevos conocimientos sobre
la naturaleza (aunque no pierde de vista las posibles apli caciones
de este conocimie nto), y la formación de recursos humanos, es 
decir, de más y mejores investigadores, labor especialmente
importante en nuestro país yen nuestra universidad: Esto signi-

.fica que no debe confundirse la investigación científica con sus
. posibles aplicaciones y con la tecnología, y por cons iguiente no
se debe exigir a los investigadores que se dediquen a resol ver
problemas nacio nales, lo cual no es su función . En este aspecto
de invest igación científica, fundamental para cualquier país , la
UNAM es y ha sido durante muchos años la institución líder, y
este liderazgo no sólo no debe ponerse en riesgo, sino que debe
impulsarse mediante accio nes que refuercen y faciliten los pro
yectos de investigación, es pecialmente de los grupos que a lo .
largo de muchos años han demostrado gran productividad, tanto
científica como de formación de investigadores, y que por ello se
han convertido en líderes académicos no sólo de la UNAM y de
México sino tam bién de nivel internacional. Naturalmente el
reforzamiento de estos grupos no debe ser en menoscabo del
ind ispensable apoyo que debe darse a los jóvenes investigadores
qu e hayan demostrado capacidad y potencialidad durante sus
estudios de posgrado y su actividad posdoctoral. No veo en esto
ninguna contradicción, ya que me parece perfectamente factible
diseñar un sistema de apoyos que impida una competencia entre
grupos ya 'muy bien establecidos y los grupos que apenas se
inici an. En este posible diseño y en su operación, una vez más,
deberían participar los propios investigadores, sobre todo aque
llos con mayor exper iencia. Esto último me parece de gran
importancia, especialmente tomando en cuenta el riesgo, al que
ya hice referencia, de que la distribución del presupuesto, sobre
la ya mencionada base de productividad, parte de premisas falsas
o de conceptos equivocados, establecidos por administradores y
no por investigadores . Un ejemplo extremo ae esto sería el. ' '

considerar que quien realiza investigación básica noestá solucio-
nando un problema nacional ni contribuyendo al bienestar de la
sociedad, y por lo tanto su proyecto no es prioritario.. . y su
presu puesto debe reduci rse. Es por todo lo anterior quela enorme
importancia de la investigaci ón básica debe quedar muy clara en
el Plan de Desarrollo.

.Es cierto que algunos 'de los conceptos anteriores están m éncio
n·ados en el programa estratégico titulado "El fortalecimiento de
la investigación". En efecto, ahí se destacan correctamente
algunos de los puntos arriba señalados,en especial: i) el fortale
cimiento del PAPIIT; ii) el esfuerzo financiero para robustecer la
investigac ión; y iii) el refuerzo de los mecanismos de planeaci ón
y evaluación para garantizar que la investigación de calidad que
se lleva a cabo en los institutos y centros mantenga su alta
productividad . Sin embargo , me parece q~e esto no elimina mis ,
dudas sobre criterios que podrían utilizarse en la aplicación de los
principios, especialmente a la luz de la insistencia quepredomina
en el Plan sobre la vinculación, así como por la falta de definición

GacelaUNAM 26 de febrero de 1998. .O VII



con respecto al cómo y quiénes llevarán a cabo las acciones
propuestas.

2. La investigacióny fa docencia. En varios puntos del Plan, en
especial en los Programas Estratégicos 1 y 2, se tocan varios
aspectos de la vinculación docencia-investigación sobre los que
quisiera comentar. Si bien este es un terna con el que es imposible
no estar de acuerdo, es necesario señalar lo siguiente:

. a) La incorporación de la investigación en la formación de los
estudiantes de licenciatura es un propósito muy loable, pero

. impráctico si se piensa en toda la población, dado el alto número
de estudiantes. Lo que sí se puede hacer es: i) reforzar . los
programas.de iniciación temprana a la investigaci ón y la partici
pación de los estudiantes de los Proyectos de Alta Excelencia
Académica enlos laboratorios de investigación;ii) incorporar a
los planes de estudio opciones para que los estudiantes de los
últimos años o semestres de las carreras puedan optar por ingresar .
a los laboratorios de investigación de sus propias facultades o de
los institutos y centros afines, de modo que estas estancias les
sean acreditadas como parte de. las asignaturas que tengan
pendientes, como tengo entendido que ya ha planteado la Facul-

, tad de Ciencias. Esto debería hacerse con la participación conjun
ta del personal académico de carrera de las escuelas y facultades
yde los investigadores de los institutos y centros. Me permito
señalar aquí, sin embargo, que en nuestra experiencia las facul
tades y escuelas son muy celosas de sus decisiones, y que
difícilmente permiten la participación de los investigadores.
Algo debería hacerse en este sentido.

b) Debe aceptarse que no necesariamente los investigadores son
buenos profesores en los cursos de pizarrón, dé licenciatura o de
bachillerato. Esto, sin embargo, no quiere decir quelos investi
gadores no participen en la docencia, ya que lo hacen o lo pueden
hacer de muy diversas maneras, en mi opinión mucho más
eficientes y pertinentes. Entre estas se encuentran las siguientes:
i) La impartición de cursos y seminarios especializados a los
alumnos avanzados de licenciatura, como de hecho se menciona
en el Plan. ii) La impartición de talleres de actualización para los
profesores de bachillerato y licenciatura. íii) El diseño de planes
de estudio actualizados para la educaciónabierta ya distancia: iv)
La escritura 'de libros de texto. v) La tutoría directa a los
estudiantes para sus tesis de licenciaturay sobre todo de pos grado

(especialmenté de doctorado), lo cual constituye la única forma
de formar nuevos investigadores. vi) La participación en comités
tutora les de los posgrados. vii) La participación en cursos de
especialización o posgrado organizados por otras instituciones
educativas nacionales, especialmente universidades de los dis
tintos estados de la República, así como en tutorías de investiga
dores de esas universidades que estudien un doctorado.

Es mi convicción que estas y otras acciones parecidas demuestran
un compromiso real de los investigadores con la docencia, y que
a aquellos que las realicen no debe exigírseles impartir cursos
"clásicos" en licenciatura o en bachillerato, ni siquiera como
requisito para acceder a un nivel superior en las primas de
desempeño o para las cátedras UNAM u otras. Es necesario
reconocer que la docencia tiene muchas modalidades y valorar
cada una de ellas. Por ejemplo, quien escribe un buen libro de texto
está enseñando a miles de estudiantes a lo largo de muchos años,
mientras que si está al frente de un grupo incide cuando mucho en
cien de ellos cada año (y quien sabe si lo hará bien). De manera
similar, la formación de investigadores mediante la dirección de
proyectos de investigación que son al mismo tiempo tesis de
doctorado es sin duda una labor docente más complicada y difícil
que impartir .un curso cada año. Formar un doctor toma por lo
menos 4 años, por lo que todo investigador que mantenga un
promedio de un doctor formado por cada 4 años de vida académica
debería ser ampliamente reconocido casi solamente por ese hecho.

IV. Conclusión

Es claro que los comentarios anteriores cubren apenas una parte'
del Plan de Desarrollo 1997-2000, aquella con la que me siento
más involucrado, identificado y capacitado para opinar, después
de mis 36 años de vida académica en la docencia y en la
investigación de la UNAM. Si alguna propuesta general puede
concluirse de mis críticas, aseveraciones y propuestas, es que
debe tomarse en cuenta en la toma de decisiones y no solamente
en la emisión de opiniones, sobre todo en lo que a evaluación se
refiere, a quienes todos los días vivimos la actividad de docencia '
e investigación y por 10 tanto mejor conocemos los problemas y,
quizá, sus posibles soluciones. Ojalá que esta consulta sobre el
Plan de Desarrollo sirva no sólo para saber qué piensa la comu
nidad, habiendo ya decidido lo que hay que hacer, sino realmente
para tomar decisiones con más elementos de juicio.

(Estas opiniones se publican con la autorización de sus autores)
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